
Уважаемые 
карагандинцы 
и гости города!

Приглашаем вас 23 октября 
и 6 ноября 2021 года 
в 9:00  на ОБЛАСТНУЮ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ЯРМАРКУ.

Место проведения ярмарки:
ОРЦ «GLOBAL CITY»

(134-й учетный квартал, ст. 921)

На ярмарке будет реализовываться продук-
ция (сельскохозяйственная, мясо-молочная, 
плодоовощная и продукция местных товаро-
производителей) по ценам ниже среднеры-
ночных.

Доехать до ОРЦ «Global City» можно 
на регулярных маршрутах общественного 
транспорта №№ 5, 40, 56, 146, 02, 29.

С уважением, 
аппарат акима города Караганды

Юлия ПУЛИНА

17 октября 
текущего 
года с МКС 
на Землю 
вернулся 
первый 
в мире 
киноэкипаж. На месте посадки 
в 148 километрах от города 
Жезказгана, кроме поисково-
спасательной группы и СМИ, 
их встречали и фанаты 
космоса - обычные граждане из 
Казахстана, России и Европы, 
прибывшие к заданной точке 
с группой «Найти упавшую 
звезду». Интерес к теме 
актуален и в научной среде: 
в данное время сотрудники 
Евразийского национального 
университета им. Л.Н. Гумилева 
работают над проектом 
о космической истории 
Казахстана. 

В 10.35 по времени Нур-Султана на 
Землю вернулся экипаж «МКС-66»: 
командир корабля - космонавт Олег 
Новицкий и участники космического 
полета - актриса Юлия Пересильд и ки-
норежиссер, продюсер Клим Шипенко. 
На Международной космической стан-
ции они пробыли 12 суток. Их миссия 
широко освещалась в средствах массо-
вой информации - это первые деятели 
кино, побывавшие в космосе. Несмо-
тря на стремительно развивающийся в 
мире космический туризм, это событие 
открывает новую веху в истории. Их 
работа на станции, подготовка к поле-
ту - сами по себе вызов, такое название 
дали и фильму, который снимали на 
МКС.

Кинокартина с рабочим названием 
«Вызов» повествует о девушке-враче, 
которой в силу драматических обстоя-
тельств приходится в кратчайшие сроки 

подготовиться к полету и отправиться 
на МКС, чтобы оказать помощь кос-
монавту. Это не только первое игровое 
кино, снятое на орбите, но и часть на-
учно-просветительского проекта, при-
званного доказать, что полеты в космос 
становятся доступными не только для 
закрытого сообщества профессиональ-
ных космонавтов, но и для более ши-
рокого круга желающих. Ускоренная 
подготовка участников киноэкипажа в 
будущем понадобится для отправки на 
МКС и других специалистов - ученых 
и врачей. Кадры, снятые в космосе, зай-
мут ориентировочно 35-40 минут экран-
ного времени.

Позывной «Фавор»
Этой весной журналисту «ИК» удалось 

поговорить с кинорежиссером Климом 
Шипенко, прибывшим в Жезказган встре-
чать экипаж «МКС-64» с позывным «Фа-
вор». Тот визит был связан с подготовкой 
к съемкам: в Казахстане съемочная группа 
снимала старт и посадку космонавтов. 

Как признался сам режиссер, к поле-
ту и съемкам он был готов физически и 
морально, тем не менее подготовка была 
очень интенсивная и тщательная - кроме 
уроков выживания на пустынной мест-
ности и тренировок, изучение станции и 
функций бортинженера. 

К. Шипенко прекрасно перенес тре-
нировки, так как занимается спортом: 
увлекается парапланеризмом, летает и 
катается на всем, на чем можно.

Однозначно приятно быть первым в 
мире из киноиндустрии, кто полетит в 
космос, признается Клим. По его мне-
нию, режиссер, который прошел съе-
мочный процесс, и не раз, - потенциаль-
ный космонавт. 

Фильм рассчитан на максимально 
широкую аудиторию, сюжет будет за-
хватывающим и жизненным, пообещал 
режиссер. 

«Вызов» принят ПОДГОТОВКА 
БЫЛА ОЧЕНЬ 
ИНТЕНСИВНАЯ 
- ОТ УРОКОВ 
ВЫЖИВАНИЯ 
НА ПУСТЫННОЙ 
МЕСТНОСТИ 
ДО ФУНКЦИЙ 
БОРТИНЖЕНЕРА. 
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Светлана СБРОДОВА

Чтобы приобрести мясо, птицу, 
овощи, фрукты или молочные 
продукты по выгодной цене и 
высокого качества, карагандинцы 
отправились на первую в этом 
году сельскохозяйственную 
ярмарку с раннего утра. 

Сезон традиционных распродаж продо-
вольственных товаров стартовал 16 октября 
на территории оптово-распределительного 
центра «Global City», где в этот раз на от-
крытие приехали фермеры восьми сельских 
районов. В основном была мясная продук-
ция - говядина. Что касается цен, то в боль-
шинстве случаев они были близки к реко-
мендованным, но не у всех. 

По словам Жениса Джанабекова, мясо он 
привез из Осакаровского района и специ-
ально не стал замораживать туши. 

- Товар должен быть свежим и привлекать 
внимание, - пояснил он. - Поэтому мы при-
везли чуть больше полутонны говядины. У 
нас хорошее мясо, вкусное, поэтому всегда 
быстро распродается. Покупатели нас зна-
ют, так как регулярно принимаем участие 
в сельскохозяйственных ярмарках. Несмо-
тря на то что надо ехать в областной центр, 
для нас это выгодно. Здесь мы торгуем по 
1800-2000 тенге за килограмм. А когда сда-
ем мясо, то его берут по 1300-1500 тенге. 
В следующий раз тоже приедем. И обяза-
тельно привезем қазы. В этот раз просто не 
успели его сделать. 

А вот из Каркаралинского района приня-
ли участие в ярмарке сразу семь сельских 
округов. Как отметил руководитель отдела 
сельского хозяйства Каркаралинского райо-
на Айдын Касымов, они привезли в основ-
ном мясную продукции. Всего 13 тонн, из 
них пять тонн конины, четыре тонны говя-
дины и столько же баранины.

- Также в ассортименте молочная про-

дукция, около полутонны, - пояснил он. - У 
нас в районе - 21 сельский округ и свыше 
770 хозяйств. Решили, что на ярмарках 
каждый раз будет представлена продукция 
разных товаропроизводителей. Работаем 
напрямую с покупателями, исключаем 
посредников. Мы заинтересованы в том, 
чтобы наши фермеры могли знакомить 
со своей продукцией жителей областного 
центра. 

Такой подход к реализации собственного 
товара радует. Только вот на ярмарке его не 
всегда можно успеть купить. Ведь многие 
приезжают и покупают, к примеру, то же 
мясо тушами. И для розничной торговли 
уже остается не такой большой выбор. Да 
и по времени - чтобы купить недорогой све-
жий товар, приезжать сюда лучше к самому 
открытию. 

Пользовалась спросом на ярмарке и мо-
лочная продукция. У палатки Абзала Жу-
кенова из Жанааркинского района очередь 

была постоянно, ведь представленный ас-
сортимент был очень широк - творог, курт, 
молоко, сливочное масло. Только одного ку-
мыса больше тонны. 

Из этого же района приехал и Серик Тай-
тулеуов. Вместе с помощницей он торговал 
свежей рыбой. 

- У меня в аренде несколько водоемов, 
- делится он. - Выращиваем сазана, щуку, 
карпа, карася, окуня, судака, леща. Есть 
свои пруды, инкубационный цех. Сами про-
изводим корма. Товар поставляем не только 
в областной центр и близлежащие районы, 
но и в Нур-Султан. Недавно ездили на яр-
марку в столицу. Там продали свыше 1,2 ты-
сячи тонны. Покупатель охотнее берет све-
жую рыбу, а вот замороженную - не очень. 

Карагандинцы и гости города охотно рас-
купали и домашних кур, гусей и уток. Их 
привезла Ирина Бойко из Абайского района.

- У нас свои инкубаторы, давно занимаем-
ся разведением птицы, - рассказывает она. 

- Мы только час как торгуем, а уже распро-
дали почти половину товара. Люди охотно 
берут. Сейчас мало кто держит домашних 
уток и гусей. Значительно подорожали кор-
ма и забот много. На днях сама покупала яч-
мень по 100 тенге за килограмм. В прошлом 
году его реализовывали в два раза дешев-
ле. А про пшеницу вообще можно забыть. 
Очень дорого и мало мест, где ее продают 
в розницу. 

Довольный покупками Турлан Слямов не 
мог скрыть своей улыбки. Он специально 
приехал на ярмарку пораньше, чтобы при-
обрести овощи и мясо. 

- Я купил говядину по 1800 тенге за ки-
лограмм, - делится он. - Это хорошая цена. 
Мякоть пойдет на бесбармак, а с косточки 
получится наваристый суп. Привлекатель-
ная цена на қазы, всего 2500 тысячи тенге 
за килограмм. В магазине пришлось бы 
заплатить почти вдвое больше. Также мне 
понравилось, что на развес можно купить 
болгарский перец. Вот только морковь, лук 
и картофель продавали мешками. Сразу все 
не увезешь, потому что нет машины. При-
дется приехать во второй раз. 

К открытию ярмарки приехала и семья Би-
бичевых. Им пришлось выстоять огромную 
очередь, чтобы купить яйцо. Оказалось, что 
этот товар пользуется наибольшим спросом 
у населения. Первый сорт продавали по 320 
тенге за десяток, второй - 220 тенге. Тогда 
как в магазине десяток стоит 450 тенге. 

- Мы прочитали, что вскоре этот товар ста-
нет «золотым», - говорит Галина Бибичева. 
- Куда это такие цены - 700 тенге за десяток?! 
Вот мы и прикупили про запас. Сейчас отне-
сем в машину и дальше пойдем закупаться. 
Нам нужна молочная и мясная продукция. 
Здесь большой ассортимент, много товаро-
производителей. Также хотим купить карто-
фель на зиму. Мне нравится, что на ярмарке 
много места. Никто не толкается.

На первой сельскохозяйственной ярмарке 
«Ауыл-береке» в этом году было реализо-
вано около 180 тонн мяса, 990 тонн карто-
феля, 250 тонн овощей, 54 тонны молочной 
продукции, 27 тонн рыбы, 390 тысяч штук 
куриного яйца и прочей продукции. 

Очередные ярмарки состоятся на том же 
месте 23 октября и 6 ноября. Также 30 октя-
бря запланирована распродажа сельхозпро-
дукции по сниженным ценам и в городах- 
спутниках. 

Фото автора

АУЫЛ-БЕРЕКЕ-2021

Покупки спозаранку
Фермеры хотят реализовывать свой товар без посредников

НАИБОЛЬШИМ СПРОСОМ У 
НАСЕЛЕНИЯ ПОЛЬЗУЕТСЯ 
ЯЙЦО. ПЕРВЫЙ СОРТ 
ПРОДАВАЛИ ПО 320 ТЕНГЕ 
ЗА ДЕСЯТОК, 
ВТОРОЙ - 220 ТЕНГЕ. 

Издаётся 
с 11 сентября 1931 года.
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Все дороги ведут в МайкудукБудет обувь для машин Медлить нельзя
Как спасают жизни «экстренные» медики.
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250 строителей работают в две смены 
до полуночи из-за ограниченных сроков. 

В Сарани активными темпами продолжается возведение 
шинного завода ТОО «KamaTyresKZ». 
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- В нынешнем году нами осу-
ществляется 60 проектов в 33 
сельских населенных пунктах на 
сумму 6 млрд 387 млн тенге. Чис-
ленность проживающего здесь на-
селения - 81 656 человек. Заверша-
ются три переходящих с 2020 года 
проекта: это строительство ФОКа 
на 320 зрительских мест в Ботака-
ре; реконструкция парка культуры 
и отдыха в Актогае; капитальный 
ремонт СШ № 16 в Карагайлы, - 
рассказал А. Муканов.

Кроме того, он доложил главе 
региона Женису Касымбеку, что 
ряд проектов придется перенести 
на следующий год. В их числе - 
реконструкция сельского клуба в 
селе Курминском, ремонт Ростов-
ского пришкольного интерната на 
650 мест, строительство спортив-
ного зала в селе Актубек, ФОКа на 
100 мест в селе Егиндыбулак, хок-
кейного корта в селе Шахтерском. 
Также будет проведен капиталь-
ный ремонт в общеобразователь-
ных школах №№ 23 и 26 поселка 
Молодежного.

Что касается среднего ремонта 
внутрипоселковых дорог, то из 
намеченных 35 проектов успешно 
реализовано 28. Так, подрядчики 

отчитались о проделанной работе 
в поселках Карабас, Жартас Абай-
ского района, а также Агадырь 
Шетского района. В стадии за-
вершения находится ремонт улиц 
в селах Курминском, Сауле, Уша-
рал, Баймырза. Рисков неосвоения 
бюджетных средств по данным 

проектам нет, подчеркнул руково-
дитель управления экономики.

Будет капитально отремонтиро-
вано 9 объектов образования - в 
селах Жартас, Ростовке, Кокпек-
ты, имени Габидена Мустафина, 
Музбель, Шахтерском. Реализу-
ется три проекта в сфере здра-

воохранения: речь идет о капи-
тальных ремонтах медицинского 
пункта в селе Актайлак, ФАПа в 
селе Кызылжар, здания инфекци-
онного отделения центральной 
больницы Абайского района в 
поселке Топар. Будут полностью 
восстановлены Дом культуры в 
селе Баймырза, а также культур-
но-досуговый центр в поселке 
Молодежном.

Как отметил аким области Же-
нис Касымбе    , «Ауыл - ел бесі-
гі» - одна из важнейших госу-
дарственных программ, которая 
реализуется в нашем регионе уже 
третий год. 

- Идет активное развитие ин-
фраструктуры сел. Вы это можете 
видеть на примере Осакаровского 
района. В частности, в райцен-
тре на 100% заасфальтированы и 
освещены улицы, в регионах ре-
монтируются многие социальные 
объекты - школы, больницы. Эта 
программа ежегодно охватывает 
5-6 районов, понятно, что все из 
них сразу включить невозможно, 
но стараемся исходя из наших 
возможностей. Так, большая ра-
бота проведена в Каркаралинском 
регионе, в Егиндыбулаке отре-
монтированы школа, Дом культу-
ры, сейчас строится физкультур-
но-оздоровительный комплекс. 
Необходимо отметить, что мы 
прежде всего ориентируемся на 
те населенные пункты, где есть 
перспективы, проживает большое 
количество населения. На следую-
щий год нами также запланирован 
большой объем, - отметил глава 
региона, поручив акимам райо-
нов проводить активную ревизию 
строящихся и ремонтирующихся 
объектов. 

В церемонии заливки бетона на 
территории индустриальной зоны 
Сарани приняли участие аким Ка-
рагандинской области Женис Ка-
сымбек, министр индустрии и ин-
фраструктурного развития Бейбут 
Атамкулов, генеральный директор 
ПАО «Татнефть» Наиль Маганов, 
председатель совета директоров 
АО «Группа компаний «Аллюр» 
(Казахстан) Андрей Лаврентьев 
и директор ТОО «KamaTyresKZ» 
(Российская Федерация) Алек-
сандр Смышляев.

Проект уже сейчас, на началь-
ной стадии, впечатляет масштаб-
ностью. На огромной территории 
общей площадью 27 гектаров раз-
мещено большое количество спец-
техники. Здесь задействованы 300 
строителей, из них 50 трудоустро-
ены по направлению центра заня-
тости Сарани. 

- В настоящее время ведутся 
строительно-монтажные работы 
по устройству свайных фундамен-
тов, - рассказывает заместитель 

руководителя проекта по стро-
ительству компании «BI group» 
Вячеслав Ким. - Мы приступили 
к монтажу колонн, подводятся 
коммуникации. Это позволяет 
обеспечить высокие темпы стро-
ительства и соблюдение графиков 
работ. Территория главного про-
изводственного корпуса составит 
7,6 гектара. Общая площадь всех 
возводимых зданий - 87 тысяч 
квадратных метров. Кстати, стро-
ительная компания «BI Group» 
- крупнейшая в республике. Она 
делится на два холдинга: «BI 
Group Development» и «BI Group 
Construction». Первый занимает-
ся строительством коттеджных 
поселков и жилых комплексов 
разной этажности. Второй - до-
рожным, промышленным, а также 
инфраструктурным строитель-
ством. 

ТОО «KamaTyresKZ» - совмест-
ное предприятие АО «Группа 
компаний «Аллюр» и ПАО «Тат-
нефть», рассказывает собеседник. 

- Уже сейчас можно сказать, что 
шинный завод - колоссальный 
проект. Производственная мощ-
ность завода на первом этапе со-
ставит 3,5 млн многопрофильных 
шин (3 млн легковых и легкогру-
зовых и 500 тысяч грузовых) еже-
годно с доведением в последую-
щем до 9 млн шин в год. На заводе 
будет создано 1160 рабочих мест. 

Продукция будет направлять-
ся на первичную комплектацию 
автомобилей, производимых в 
Казахстане, вторичный рынок, а 
также на экспорт в страны ближ-
него зарубежья. Инвестиции в но-
вое производство составляют 125 
млрд тенге, или 284 млн долларов. 

Осуществлением проекта под 
ключ занимается управление по 
реализации проектов строитель-
ства «Татнефти». Накопленный 
этой компанией опыт реализации 
масштабных промышленных про-
ектов позволяет создавать с нуля 
самые сложные производства - от 
проектирования до сдачи объекта 

в эксплуатацию с поставкой обо-
рудования. Партнерами саранско-
го завода являются ведущие миро-
вые производители оборудования 
для шинной отрасли и крупней-
шие подрядные организации Ре-
спублики Казахстан. 

- Завершение строительства за-
планировано на IV квартал 2022 
года, - продолжил В. Ким. - В пи-
ковые периоды количество задей-
ствованных рабочих будет расти.

Для обучения персонала «Тат-
нефть» организовала стажировку 
будущих сотрудников на действу-

ющем шинном производстве в 
российском Нижнекамске. На вре-
мя обучения компания не только 
выплачивает заработную плату, 
но и берет на себя все затраты по 
переезду и проживанию специали-
стов. К моменту пуска завода обу-
чение и переквалификацию прой-
дут порядка 500 специалистов из 
Казахстана.

Завод позволит повысить уро-
вень локализации автомобиль-
ного производства РК и обеспе-
чить импортозамещение шин. 
При этом 40% продукции плани-
руется экспортировать. Проект 
строительства шинного завода 
свидетельствует о конкретном 
практическом расширении про-

мышленной кооперации между 
Казахстаном и Россией. Это ока-
жет мультипликативный эффект 
на экономику Карагандинской об-
ласти и в целом страны, повысив 
конкурентоспособность и создав 
новые высококвалифицированные 
рабочие места. Завод станет од-
ним из крупнейших в регионе, его 
продукция будет обладать высо-
ким экспортным потенциалом, от-
мечал на церемонии начала стро-
ительства Аскар Мамин. А это 
послужит дальнейшему расшире-
нию татарстанско-казахстанского 
сотрудничества на благо укрепле-
ния отношений Российской Феде-
рации и Республики Казахстан.

г. Сарань

Самал АХМЕТОВА

Совсем скоро жители 
областного центра 
смогут беспрепятственно 
добираться в один из 
районов города и не за 
полтора - два часа, как 
сейчас, а на порядок 
меньше. Потому что 
акимат Караганды и 
генеральный подрядчик, 
реконструирующий 
здесь центральную 
магистраль, обещают к 
концу октября завершить 
долгожданный ремонт.

Об этом было объявлено во 
время пресс-тура. Как заверил 
заместитель руководителя от-
дела КХ, ПТ и АД г. Караганды 
Рустем Кожакапанов, работы 
на магистрали ул. Магнитогор-
ской - ул. Карла Маркса - М-14 
завершены на 95% из плана, 
предусмотренного на этот год. 
Проект, как оказалось, перехо-
дящий, и закончат его в августе 
следующего года. 

- В этом году полностью обе-
спечат проезд от ул. Сантехни-
ческой (бывший завод СТО) до 
поворота на Юго-Восток (М-14). 
На протяжении участка будет 
проведено освещение, а до супер-
маркета «Сырдарья» территорию 
благоустроят. В конце октября 
дорогу откроют. А уже в следу-
ющем году продолжится рекон-
струкция полотна от магистрали 
М-14 до путепровода на ХМК 
расстоянием в 800 метров. Всего 
же протяженность ремонтируе-
мого объекта составляет 10,8 км, 
- сообщил Р. Кожакапанов.

Увеличат на магистрали коли-
чество светофоров. Если ранее их 
было 11, то теперь станет 21, и два 
из них уже работают. Все нерегу-
лируемые пешеходные переходы 
будут сообщаться через светофо-
ры. Как отметил Рустем Кожака-
панов, по просьбе жителей один 
из таких переходов установлен на 
остановке «Горняк». 

Кроме того, вся улица про-
ходит теперь с разделительной 
полосой, а не успевающие пере-
йти дорогу могут подождать на 
островке безопасности.

Также жители Майкудука по-

просили благоустроить так на-
зываемые «народные тропы», по 
которым они ходят, невзирая на 
тротуары. Они также будут бла-
гоустроены.

Сейчас 250 строителей рабо-
тают в две смены до полуночи 
из-за ограниченных сроков. На 
объекте также задействовано 
150 единиц техники.

Подрядчики гарантируют, что 
магистраль прослужит пять и 
более лет. Как сообщил предста-
витель генеральной подрядной 
организации - заместитель руко-
водителя проекта ТОО «Казах-
дорстрой» Махамбет Окашев, 
реконструкция проводится здесь 
капитальная. 

- Сейчас мы прокладываем «до-
рожную одежду». В целом же был 
уложен дополнительный слой ос-
нования и само основание с уте-
пленным цементом. Сверху про-
вели три слоя асфальта - толщиной 
5, 7 и 10 см. Такая нагрузка пред-
усмотрена с учетом интенсивно-
сти проезда. А сняли мы более 1,5 
метра полотна, в некоторых местах 
доходило и до 2 метров. Все зави-
село от наличия грунтовых вод, - 
рассказал М. Окашев.

Он подчеркнул, что весь исполь-
зуемый материал местного содер-
жания, прошедший лабораторные 
испытания и отвечающий требова-
ниям, заложенным в проекте.

Помимо дороги Майкудука, 
представители акимата Караган-
ды ответили и на вопрос по 7-й 
магистрали, что пролегает вдоль 
ХМК. Как пообещал Рустем Ко-
жакапанов, в этом году по дан-
ному участку будет полностью 
обеспечен проезд, установлены 
знаки, подключены светофоры и 
проведено освещение.

Напомним, что самый мас-
штабный проект в Караганде по 
реконструкции центральной до-
роги Майкудука начался в про-
шлом году. Все это время горо-
жане были вынуждены терпеть 
неудобства, но уже очень скоро 
жизнь водителей и пассажиров 
вернется в прежнее русло.

Фото Руслана КАЛИЕВА

Самал ШИЛЬ

Мониторинговые группы 
теперь будут проверять 
организации посредством 
карты вакцинации, 
в которой указано 
количество привитых 
сотрудников. 

Определять организации, кото-
рые посетят проверяющие, будет 
оперативный штаб, и, как сказала 
председатель Комитета санитар-
но-эпидемиологического контро-
ля МЗ РК Айжан Есмагамбетова, 
это будут учреждения со штатом 
более чем 50 сотрудников и где 
вакцинированных меньше 60%. 

Что же касается ревакцинации, 
то руководитель ведомства посо-
ветовала казахстанцам, привитым 
«Спутником», получить через 
девять месяцев другую вакцину. 
А граждане, получившие дру-
гие прививки, должны вакцини-
роваться через полгода, но уже 
«Спутником». Такая процедура 
делает иммунитет сильнее, счита-
ет санврач. 

Об этом А. Есмагамбетова со-
общила в ходе круглого стола «Ел 

үшін егілемін», организованного 
гражданским штабом по борьбе 
с пандемией и коронавирусом, 
который был создан видными об-
щественными деятелями страны. 
Участники встречи обсудили са-
нитарные правила о допуске на 
работу вакцинированных и не-
вакцинированных сотрудников, а 
также правовые аспекты защиты 
прав работников, бизнеса и потре-
бителей.

 - Мы не могли оставаться в сто-
роне от происходящей ситуации 
в республике. До коллективного 
иммунитета обществу еще дале-
ко, так как остаются еще люди, 
не доверяющие вакцинации. Не-
доверие же возникает из-за от-
сутствия информации. Поэтому 
главной задачей штаба является 
обеспечение казахстанцев про-
стой, достоверной и объективной 
информацией. Единственным 
выходом из пандемии является 
только вакцина, и этот постулат 
должен быть бесспорным. Отказ 
от прививки несет негативные 
последствия не только для самого 
человека, сколько для окружаю-
щих, - считает участник граждан-
ского штаба, председатель филиа-

ла Казахстанского союза юристов 
города Нур-Султана Серик Берка-
малов.

Его поддержала и председа-
тель Комитета санитарно-эпиде-
миологического контроля МЗ РК 
А. Есмагамбетова, которая отме-
тила, что задача общества сегодня 
- это защитить тех, кто не может 
вакцинироваться по медицинским 
показаниям. 

Во время круглого стола своим 
опытом вакцинации сотрудников 
поделились представители раз-
личных предприятий страны. В 
их числе - крупнейшие компании 

и градообразующие производ-
ства. Вакцинация на таких объ-
ектах прошла слаженно. Многие 
бизнесмены, понимая, насколько 
опасной является коронавирусная 
инфекция, как она влияет на здо-
ровье людей и в конечном итоге 
какие риски несет для предприни-
мательства, проводили ПЦР-тесты 
для выявления на ранних стадиях 
очага заражения за собственный 
счет. Все это позволило достичь 
хороших результатов - снижения 
до минимума заболевших кови-
дом, то есть выработки коллектив-
ного иммунитета.

Село с перспективой
Фархат КИНЖИТАЕВ

В рамках программы «Ауыл - ел бесігі» за 2019-2020 годы в регионе 
реализовано 73 проекта на общую сумму более 6,5 млрд тенге, 
сообщил руководитель управления экономики Азамат Муканов 
на аппаратном совещании в областном акимате. По его словам, 
основное внимание при этом уделяется развитию транспортной 
инфраструктуры, социальной и жилищно-коммунальной сферам.

Все дороги 
ведут в Майкудук

Будет обувь для машин

ПРОЕКТ УЖЕ СЕЙЧАС, 
НА НАЧАЛЬНОЙ 
СТАДИИ, ВПЕЧАТЛЯЕТ 
МАСШТАБНОСТЬЮ.

250 СТРОИТЕЛЕЙ 
РАБОТАЮТ В ДВЕ 
СМЕНЫ ДО ПОЛУНОЧИ 
ИЗ-ЗА ОГРАНИЧЕННЫХ 
СРОКОВ. НА 
ОБЪЕКТЕ ТАКЖЕ 
ЗАДЕЙСТВОВАНО 150 
ЕДИНИЦ ТЕХНИКИ.

Далекий близкий 
коллективный иммунитет

Валентин ШИПУНОВ

В индустриальной зоне Сарани активными темпами продолжается 
возведение с нуля главного производственного корпуса, подсобных 
помещений, насосной станции шинного завода ТОО «KamaTyresKZ». Как 
известно, старт строительству этого крупного предприятия в апреле 
нынешнего года дали во время визита в Карагандинскую область Премьер-
министр РК Аскар Мамин и президент Татарстана Рустам Минниханов.
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Накануне праздника в Караган-
динской областной библиотеке им. 
Н.В. Гоголя руководитель управ-
ления по делам религий Дулат Ха-
лел, руководитель Регионального 
центра изучения и анализа проблем 
межконфессиональных отношений 
Дулат Тулегенов, а также директор 
ТОО «Saryarqa aqparat» Камбар Ах-
метов встретились со студентами 
кафедры журналистики КарУ им. 
Е.А. Букетова.

- К Дню духовного согласия мы 
традиционно запланировали около 
100 мероприятий по региону. К ним 
также можно отнести и эту встречу 
с молодежью, где обсуждаем духов-
ные ценности нашего государства. 
За 30 лет Независимости в мире 
между народами страна добилась 
больших высот. Казахстанскую мо-
дель многонациональной страны 
можно ставить в пример. Важно 
воспитать в молодежи такое же чув-
ство согласия, научить их уважать 
каждую нацию, проживающую 
здесь, и их веру, - отметил Дулат 
Халел. 

Не случайно были выбраны и 
слушатели - будущие журналисты. 
Ведь именно в руках СМИ находит-
ся большая сила. Директор одной из 
самых больших в регионе информа-
ционных площадок Камбар Ахме-
тов рассказал студентам об особен-
ностях журналистики в религии, ее 
ключевых и уязвимых моментах.

- За все достижения, которых до-
билась наша страна за последние 30 
лет, можно благодарить мир и со-
гласие. Говорят же: «Сила народа - в 
единстве». Именно поэтому таким 
направлениям, как межнациональ-
ное и межрелигиозное согласие, 
уделяется особое внимание. В част-
ности, это важно и для студентов. 
Журналисты - важная часть обще-
ства. Они формируют обществен-
ное мнение. Опираясь на инфор-
мацию в СМИ, люди выстраивают 
свои взгляды. Думаю, в этом плане 
нужно дать ориентир журналистам, 
которые в будущем будут писать на 
тему религии, поднимать важные 
вопросы в контексте межнацио-
нального, межрелигиозного согла-
сия. Конечно же, в первую очередь 
специалист должен быть толерант-
ным ко всем традиционным рели-
гиям, и, даже придерживаясь одной 
веры, он должен уважать осталь-
ные. Кроме этого, в области рели-
гии есть много тонких моментов, к 
которым необходимо относиться с 

большой осторожностью и внима-
нием, - рассказал Камбар Ахметов. 

На встрече также обсудили во-
просы религиозной грамотности 
и реальную опасность нетради-
ционных религиозных течений и 
экстремистских организаций. Во-
просы межрелигиозного согласия 
весьма заинтересовали студентов, 
которые задавали спикерам вопро-
сы и активно участвовали в обсуж-
дении. 

- Думаю, что после встречи я раз-
вился как в духовном, так и в плане 
религиозной грамотности. Получил 
ответы на многие давно интересо-
вавшие меня вопросы. На встрече 
нам дали базовую информацию о 
религиях, но и вместе с тем приводи-
лись примеры из жизни и собствен-
ного профессионального опыта. Я 
рад, что живу в светском государ-
стве, в котором нет ограничений для 
традиционных религий и нет места 
для религиозных разногласий. Воз-
можно, благодаря этому в будущем 
станет меньше сограждан, потеряв-
шихся в вероисповедании и уезжа-
ющих в такие страны, как Сирия 
и Ирак, - поделился первокурсник 
Карагандинского университета им. 
Е.А. Букетова Диас Елемес. 

Кроме того, в библиотеке орга-
низовали выставку уникальных ре-
лигиозных экспонатов и книжную 
экспозицию «Межконфессиональ-
ное единство - основа духовного 
согласия». Посетителей ознакомили 
с историей и деятельностью рели-
гиозных объединений Карагандин-
ской области. 

На выставке представлены ред-
кие издания священных книг, ру-
кописей, уникальных документов, 
фотографии, свидетельствующие 
о развитии религии различных 
конфессий. Так, областная мечеть 
«Анет баба» представила четыре 
уникальных издания Корана. Рус-
ская православная церковь - старин-
ные богослужебные книги и иконы, 
в числе которых и икона святого 
Преподобного Севастиана Кара-
гандинского. Посетители также 
могли полюбоваться на предметы 
религиозного почитания и одеяние 
священнослужителя из Римско-ка-
толической епархии.

Она началась с презентации 
выставки, которая была развер-
нута в фойе Дома культуры Абая. 
Гостям были представлены рабо-
ты и творческие проекты этно-
культурных центров «Русалица», 
«Лəйсəн», «Родники», «Хвилин-
ка», «Сударушки». Звучали речи 
на казахском, русском, татарском, 
украинском языках. Национальные 
центры являются активными пред-
ставителями малой Ассамблеи на-
рода Казахстана от Абайского рай-
она. Здесь полюбили проводимые 
ими народные праздники «Наурыз 
мейрамы», «Татарский сабантуй», 
«Русская масленица». Гости отме-
тили, что коллективы Абайского 
района знамениты не только в об-
ласти, но и республике.

Дружеское общение продолжи-
лось за круглым столом. В своем 
выступлении Ерлан Кусайын сде-
лал акцент на актуальности и важ-
ности темы встречи - укреплении 
межнационального и межконфесси-
онального единства в казахстанском 
обществе. Отмечая 30-летие Неза-
висимости Республики Казахстан, 
мы с гордостью говорим о межэт-
ническом мире и согласии, взаимо-
проникновении культур и языков. 
В этом большая роль принадлежит 
Ассамблее народа Казахстана, со-
зданной по инициативе Первого 
Президента. Как институт граждан-
ского общества она скрепила инте-
ресы всех этносов. Однако сегодня 
страна сталкивается с новыми вы-
зовами, колоссальные информа-
ционные потоки нередко вызы-
вают социальную напряженность, 
имеющую межэтнический харак-
тер. Это не может не волновать. 
Е. Кусайын подчеркнул ценность 
проектов программы «Рухани 
жаңғыру» для каждого человека, по-
ставил вопрос о роли гражданского 
общества в дальнейшем укреплении 
единства казахстанцев, сохранении 
национальной идентичности. 

Поднятые вопросы не оставили 
никого равнодушным. В их обсуж-
дении приняли участие все присут-
ствующие. Ветеран труда, старо-

жил города Абая, общественный 
деятель Мейрам Ибраев обратил 
внимание на огромную роль изуче-
ния творчества Абая, величие кото-
рого состоит в том, что его мысли 
актуальны и сегодня. Он призвал 
всех обращаться к мудрости поэта, 
искать ответы на многие вопросы, 
находить новые подходы в абаеве-
дении. 

Вызвало интерес и выступление 
почетного гражданина Абайского 
района, ветерана педагогического 
труда Надежды Ким. Каждый че-
ловек должен начинать совершен-
ствование с самого себя. На этом 
пути помогут мудрые советы Абая. 
Она с гордостью рассказала, что 
в далекой Франции живет ее внук 
по имени Абай, названный в честь 
великого казахского акына. Так 
протянулись ниточки культурной и 
духовной связи через тысячи кило-
метров. 

Гулжамила Азбаева, руководи-
тель общественного объединения 
«Парасат» - «Қазақ тілі қоғамы», 
остановилась на непреходящем 
значении государственного языка 
как основы идентичности нации и 
государственности. Радует, что все 
больше жителей района овладева-
ют казахским языком, этому спо-
собствуют различные конкурсы, 
встречи. Казахский язык сегодня 
выступает объединяющим началом 
для всех казахстанцев. 

София Волощук, руководитель 
славянского общественного этно-
культурного объединения «Род-
ники», подчеркнула важность об-
учения разговорному казахскому 
языку детей с дошкольного возрас-
та. Евгения Ищенко, заместитель 
руководителя славянского этно-
культурного объединения «Руса-
лица», поддержала это мнение, 
рассказав, что дети очень открыты 
и восприимчивы к языкам.

Тему изучения казахского языка 
продолжила Вида Грейчуте, пред-
седатель Совета общественного со-

гласия Абайского района. В своем 
ярком, эмоциональном выступле-
нии она отметила, что знание госу-
дарственного языка - это современ-
ный тренд молодого казахстанца. 

- Сегодня представители разных 
этносов, проживающих в Респу-
блике Казахстан, успешно изуча-
ют казахский язык, и это здорово. 
Молодежь во все времена является 
показателем культуры страны в це-
лом, и молодежь Казахстана - не 
исключение. Наши молодые ребя-
та, разъезжаясь получать образова-
ние в разные страны, не переста-
ют изучать язык. К примеру, мой 
брат, проживая и обучаясь в Литве, 
успешно изучает казахский язык. В 
рамках реализации проекта «Руха-
ни жаңғыру» ученики школы-лицея 
№ 14 участвовали в республикан-
ской экспедиции по сакральным 
местам Карагандинской области. 
Сейчас вчерашние школьники, се-
годняшние студенты факультета 
журналистики, продолжают свой 
исследовательский путь, готовя 
международный проект по изуче-
нию не только истории сакральных 
мест Казахстана, но и по изучению 
государственного языка. Ведь язык 
- это не только способ коммуника-
ции. Язык - это наша с вами исто-
рия, культура, это мудрость, пере-
даваемая из поколения в поколения. 
Язык - это поэзия нашей с вами 
души, - сказала В. Грейчуте.

Проектом «Сакральная геогра-
фия Казахстана» в программе «Ру-
хани жаңғыру» заинтересовалось 
общественное объединение «Асыл 
жан. Женщины за духовную силу 
нации». Оно провело большую 
работу с краеведческими и науч-
ными материалами и выпустило 
электронную книгу «Сакральные 
места Абайского района». Об этом 
на встрече рассказала председатель 
Общественного совета Абайского 
района Наталья Филипенко. Она 
отметила, что книга вместила в 
себя материал о памятниках при-

родного наследия, археологиче-
ских и архитектурных памятниках, 
сакральных местах, связанных с 
легендарными личностями и ме-
стами исторических и политиче-
ских событий, о мемориальных до-
сках в память о людях и событиях, 
о современных объектах, о патрио-
тизме и любви к Родине. Этот про-
ект собрал воедино сакральные ме-
ста для возрождения исторической 
и культурной памяти. Такие места 
пробуждают в людях воспомина-
ния о прошлом, гордость за исто-
рию своего народа. Духовность че-
ловека основывается на его связях 
с родной землей, культурой и исто-
рией. Они являются ориентиром 
для человека в его жизни. Опре-
деляя сакральные места Абайско-
го района, мы присоединились к 
общенациональному проекту, став 
его частицей.

Основой единства и дружбы ка-
захстанского общества являются 
наша общая история, пережитые 
трудные годы, когда казахский на-
род принял на своей земле людей 
разных национальностей. Об этом 
говорили Юрий Родин, председа-
тель ОО «Ветераны и инвалиды 
Афганистана Абайского района», 
Ирина Сергеева, руководитель 
украинского этнокультурного объ-
единения «Хвилинка». 

За круглым столом во время 
встречи царила атмосфера доверия, 
солидарности и взаимопонимания. 
Поэтому каждый искренне делился 
своими мыслями. Подводя итоги 
встречи, Ерлан Кусайын обратил 
внимание на дальнейшее разви-
тие деятельности этнокультурных 
объединений, которые, по яркому 
определению Елбасы, - «живые 
мосты народной дипломатии». Ка-
захстан твердо следует принципу 
«Единство в многообразии», став-
шему неотъемлемой частью нашей 
идентичности. Сегодня важным 
направлением в деятельности ас-
самблеи становятся инициативные 
проекты по созданию клубов по из-
учению казахского языка. Государ-
ственный язык - стержень нашего 
суверенитета. Знание языка ведет 
к взаимопониманию, отсутствию 
конфликтных ситуаций в сфере 
межэтнических отношений. Согла-
сие и единство народа - бесценное 
достояние, которое лежит в основе 
всех достижений Казахстана. В за-
ключение каждый участник полу-
чил в подарок замечательный сбор-
ник «Сарыарқа - бірлік пен келісім 
мекені».

Состоявшаяся встреча за кру-
глым столом стала знаковым собы-
тием года, она дала импульс к даль-
нейшему движению, поиску новых 
путей сохранения стабильности и 
взаимодействия.

Наталья ФИЛИПЕНКО, 
председатель Общественного 

совета Абайского района

Живые мосты
Руководитель областного управления внутренней политики Ерлан Кусайын и член 
Ассамблеи народа Казахстана Гульфайруз Рымбекова с участием заместителя 
акима Абайского района Кларой Кабдуалиевой провели встречу с руководителями 
этнокультурных объединений, этнических групп, неправительственных организаций и 
почетными гражданами Абайского района. 

ДЕНЬ ДУХОВНОГО СОГЛАСИЯ

В мире с собой 
и другими
Сымбат АКИМХАНОВА

В 29-й раз в Казахстане отмечали День духовного 
согласия. Этот праздник очень важен для казахстанцев, 
так как наша страна, находясь в центре Евразии, 
всегда была перекрестком, местом встречи и диалога 
различных религий, культур и цивилизаций Востока и 
Запада. В Казахстане проживают представители разных 
народов, и каждый гражданин имеет право выбирать и 
придерживаться своей веры.

В БИБЛИОТЕКЕ 
ОРГАНИЗОВАЛИ 
ВЫСТАВКУ 
УНИКАЛЬНЫХ 
РЕЛИГИОЗНЫХ 
ЭКСПОНАТОВ 
И КНИЖНУЮ 
ЭКСПОЗИЦИЮ. 

- ОТМЕЧАЯ 30-ЛЕТИЕ НЕЗАВИСИМОСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН, МЫ С ГОРДОСТЬЮ 
ГОВОРИМ О МЕЖЭТНИЧЕСКОМ МИРЕ И СОГЛАСИИ, 
ВЗАИМОПРОНИКНОВЕНИИ КУЛЬТУР И ЯЗЫКОВ. 

А теперь - интервью
В 00.00 часов 15 октября завершилась 
перепись населения в онлайн-режиме. С этого 
времени сайт sanaq.gov.kz будет закрыт для 
прохождения опроса удаленным способом. 

Но перепись продолжится в очном формате. До 30 октября интервью-
еры будут производить сплошной обход жилых помещений для заполне-
ния переписных листов на проживающих, не прошедших эту процедуру 
в онлайн-режиме.

По данным департамента статистики, в Карагандинской области, по со-
стоянию на 15 октября, перепись онлайн прошли 490714 человек, или 35,7% 
от общей численности населения. По регионам области лидирует Улытау-
ский район, где 57,8% населения прошли интернет-опрос. Также высокий 
процент охвата в Нуринском районе (46,5%) и городе Приозерске (44,8%). 
Наименьший охват отмечен в городах Шахтинске и Караганде, где перепи-
салось электронным способом 33,8% и 31,4% населения соответственно.

Соб. инф.

 О том, какую работу сегодня 
проводит объединение, рассказала 
руководитель областного филиала 
ассоциации Меруеш Башай.

История образования Всемир-
ной ассоциации казахов насчи-
тывает почти 30 лет. Создана она 
была в 1992 году по решению I 
Всемирного курултая казахов, ко-
торый проходил в Алматы. Тогда 
был избран и председатель пре-
зидиума ассоциации - Нурсултан 
Назарбаев. Деятельность органи-
зации оказалась настолько эффек-
тивной, что годы спустя в стране 
стали открывать ее филиалы. В 
2018 году один из них появился в 
Карагандинской области. Четыре 
года назад при ассоциации по по-
ручению Елбасы был создан фонд 
«Отандастар», Карагандинский 
филиал которого возглавила наша 
собеседница. Он также помогает 
соотечественникам, приехавшим 
из-за рубежа или находящимся 

там, в решении жизненно важных 
вопросов.

- Мы оказываем правовую по-
мощь и информационную под-
держку кандасам, пожелавшим 
вернуться на историческую роди-
ну. Для ассоциации важно сохра-
нить связь с этническими казаха-
ми, проживающими за рубежом. 
Поэтому мы стараемся обогатить 
их культурно, духовно, налажи-
ваем сотрудничество в бизнесе 
и сфере образования. Стараемся 
знать о том, как живут наши диас-
поры, - постоянно проводим встре-
чи, конференции, выезжаем на га-
строли, - рассказывает М. Башай.

Представители организации 
помогают человеку в буквальном 
смысле обрести себя. Последние 
события в Афганистане показали, 
что есть немало казахов, которые 
не могут доказать свою этниче-
скую принадлежность и тем са-
мым лишены возможности прие-

хать на историческую родину. И 
это, по словам Меруеш Башай, 
касается не только афганских 
кандасов, но и других наших со-
отечественников, которые живут 
в исламских странах.

- Их быт, традиции, язык и даже 
имена стали соответствовать куль-
туре и устоям той страны, где они 
находятся. Тем не менее они - каза-
хи. В настоящее время ассоциация 
проводит работу по подтвержде-
нию их национальности - вносит 
ряд предложений в Парламент и 
Правительство, которые в свою 
очередь дополнят и изменят дей-
ствующее законодательство, - от-
мечает собеседница «ИК».

Тема оформления документов - 
одна из самых актуальных в жизни 
оралманов. По словам Меруеш Ба-
шай, были среди них и такие, кто в 
течение четверти века жил в Кара-
гандинской области без паспорта и 
удостоверения личности. При под-
держке посольства законно офор-
мить документы удалось свыше 
четырем тысячам репатриантам.

Много внимания областной 
филиал ассоциации уделяет зна-
комству кандасов с культурой Са-
рыарки. 

- Недавно в Турции прошел ку-
рултай казахов, и от Карагандин-
ской области в нем принял участие 
Академический оркестр им. Тат-

тимбета в количестве 35 человек, 
которые не только сыграли произ-
ведения сарыаркинских компози-
торов, но и казахстанских, - расска-
зывает руководитель филиала. 

Помимо знакомства зару-
бежных казахов с культурой их 
исторической родины, Караган-
динский филиал ассоциации не 
забывает и о культурном обога-
щении местных жителей. В Кара-
ганде было опубликовано четыре 
тома произведений китайского 
поэта казахского происхождения 
Ахыта кажы Улимжиулы. А в 
скором времени будет издано еще 
два тома. Помимо поэзии, в кни-
гах содержатся научные труды 
ученых о жизни Ахыта кажы. Он 
в первую очередь прославился 
тем, что на рубеже XIX и XX ве-
ков знакомил китайское и казахское 
население с творчеством Абая. 

- Кроме того, мы собираемся 
издать энциклопедию единствен-
ного зарубежного казахского му-
зыкально-драматического театра, 
действующего в Монголии. Там 
по-прежнему живет самая крупная 
диаспора казахов. Энциклопедия 
будет опубликована в рамках 30-ле-
тия Независимости страны. Ведь с 
ее обретением кандасы получили 
возможность вернуться на родину. 
И «көш», слово, которое близко ка-
ждому казаху, продолжается. 

Верно хранить традиции
Самал АХМЕТОВА

Тысячи соотечественников получили 
гражданство РК при содействии 
Всемирной ассоциации казахов.  
Кроме того, организация помогла 
устранить ряд административных 
барьеров к получению гражданства, 
а также внести изменения в Закон 
«О миграции населения».
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Среди космонавтов есть и сто-
ронники, и противники полета 
непрофессионалов на МКС. Тем 
не менее оппоненты согласны с 
тем, что такие нетривиальные кос-
мические истории способствуют 
популяризации космоса в целом. 
Если в советское время почти каж-
дый мальчишка мечтал покорять 
небо, то сегодня все больше гово-
рят о негативном влиянии данной 
сферы на экологию и мало интере-
суются, почему и зачем люди лета-
ют к звездам, чем они занимаются 
на МКС.

Вместе с тем у космонавтики 
есть и преданные фанаты. Вот уже 
несколько лет на Земле вместе 
с поисково-спасательной груп-
пой экипажи встречают участни-
ки экспедиции «Найти упавшую 
звезду». Во главе команды - ве-
тераны поисково-спасательного 
отряда «Роскосмоса». Используя 
растущий интерес к космическо-
му туризму, проложили свой соб-
ственный маршрут. В Казахстане 
он стартует в г. Костанае, оттуда 
на машинах едут в гг. Караганду 
и Жезказган. Стоит отметить, что 
все больше жезказганцев включа-
ются в эту работу - аренда машин, 
организация полевой кухни. Да 
они и сами рады принять участие 
в таком невероятном для обывате-
ля историческом событии. 

Антропология космоса
Свою работу по изучению кос-

мической истории Казахстана 
ведет группа ученых ЕНУ им. 
Л. Гумилева г. Нур-Султана - 
завкафедрой факультета филосо-
фии Кульшат Медеуова, доценты 
Улболсын Сандыбаева и Манифа 
Саркулова. На прошлой неделе 
они побывали в экспедиции в Жез-
казган-Улытауском регионе.

В мире существует большой 
тренд на социально-гуманитарные 
исследования космоса. Это не-
посредственно связано с тем, что 
космос персонализируется, идет 
новый виток гонки вооружений, 
происходит пересмотр космиче-
ских программ, рассказала К. Ме-
деуова. Даже российский «Роскос-
мос» возвращается к проектам, 
которые были законсервированы, 
например, связанные с полетами 
на Луну. 

В мире очень много разных ис-
следований на тему космоса, это 
не обязательно военный космос 
или технологии. Есть такие темы, 
как астрокультурные исследова-
ния, астро-социология, многих 
интересует такая тема, как рели-
гия и космос. 

Основной материал - книга со-
трудников ЕНУ им. Л.Н. Гумиле-

ва - будет о казахстанских музеях. 
Большую главу посвятят косми-
ческому ландшафту Жезказгана. 
В сборник включат и материал их 
российского коллеги Дениса Сив-
кова. Все исследуемое направле-
ние еще называют антропологией 
космоса: как люди переживают 
космическое.

- Этот сборник мы намерены 
закончить к концу года, - отмети-
ла Кульшат Медеуова. - В конце 
следующего года издадут книгу 
устных историй. Она не будет нау-
кообразной - про то, что это было, 
как это было правильно. В пра-
вильности много искажений, иде-
ологического, жесткого. Исследо-
вателям же важна живая личная 
история казахстанцев, причаст-
ных к космической истории, не-
что сентиментальное.

В проекте, к примеру, есть ин-
тересная история девушки, мама 
которой не любит Валентину Те-
решкову. Было время, когда люди 
писали так называемые «письма 
справедливости». Из-за одного 
из них у родителей девушки ото-
брали трехкомнатную квартиру: 
письмо с жалобой соседей было 
адресовано первой женщине-кос-
монавту, она помогла восстано-
вить «справедливость». 

В рамках проекта исследова-
тели побывали и в поселке Бай-
конур Улытауского района. Счи-
тается, что здесь располагался 
фейковый космодром, отвлека-
ющий внимание западных спец-
служб от настоящего. Наверное, 
только об этой поездке можно 
снять фильм.

Местные жители уверены, что 
именно отсюда Гагарин полетел 
в космос. Старожилы запуска не 
видели, но в те годы наблюдали 

большой поток военных и техни-
ки, как приземлялись самолеты. 
И местные видели, как потом все 
эти колонны уходили под землю. 
Присутствие было, но какого рода 
- непонятно.

- Смешная история в том, что 
мы пытались им объяснить, что 
у них был ложный Байконур, 
но жители оскорбились и пы-
тались доказать, что он здесь 
был. Просили более тщательно 
исследовать местность, прежде 
чем писать о таком, - поделилась 
К. Медеуова.

В Караганде наши респонденты 
- люди, которые участвуют в поис-
ке космонавтов, бывшие военные 
Байконура, у них свое отношение 
к космическим программам. Еще 
одно большое направление в ис-
следованиях - как художники со-
ветского периода и с момента Не-
зависимости видят космос. 

Согласно рабочей версии про-
екта, четыре города Казахстана 
напрямую связаны с космической 
деятельностью - это Кызылорда, 
Жезказган, Караганда и Арка-
лык. Здесь наиболее интересные 
экспозиции в музеях, особенно 
в Жезказгане. Но общая картина 
- космос в музеях страны пред-
ставлен очень типизированно и 
отнесен в раздел Независимости. 
В Караганде есть интересный 
экологический частный музей, 
где представлены экспонаты, свя-
занные с космическим мусором, 
аналогов ему пока нет. Выставки 
в городе Байконуре не входят в 
проект, ведь музеи истории Бай-
конура курируются российскими 
воинскими частями. 

Космическая тема исследова-
ний началась с изучения мозаики 
на домах. Сюжеты разные, но при 

этом странное соседство космоса 
и целины. Есть мнение, что вся 
большая идея целины была заду-
мана, чтобы завуалировать нача-
ло космической деятельности в 
СССР. Что нескончаемые грузо-
вые и пассажирские вагоны везли 
не только комсомольцев, но так-
же и военных и их технику, чтобы 
строить космодром. 

- Мы писали о городе Нур-Сул-
тане, исследовали то, что видели, 
- мозаики, монументальное ис-
кусство советского периода, ар-
хитектуру. Изучая многие вещи, 
я назвала для себя эту тему «Вер-
тикальный космос», - отметила 
К. Медеуова. - Тогда и не пред-
полагала, что можем попасть на 
Байконур, на юбилейный старт 
2021 года, присутствовать на за-
пуске. 

Все исследования проводятся 
под эгидой профильного мини-
стерства. Это продолжение дру-
гого большого проекта, который 
делали по местам памяти в те-
чение шести лет. Места памяти 
исследовали разные, а космос - 
мало, он по-прежнему остается 
серой зоной.

Жезказганский регион также во-
шел в данный проект. Есть реестр 
космической истории Жезказгана, 
в нем зафиксировано 59 объектов, 
включая дорожные знаки.

Тема космоса - очень интерес-
ная. Это будет существенный 
вклад в академическую науку, от-
мечают сотрудники университета. 
Они также рассчитывают, что  ис-
следуемая тема окажет влияние на 
развитие туризма. Например в тот 
же поселок Байконур, о котором 
сегодня казахстанцам мало что из-
вестно.

г. Жезказган

Светлана СБРОДОВА

Самовольно выкопав 
яму в областном центре 
для сброса отработанной 
жидкости после 
производства картона, 
целлюлозно-бумажный 
комбинат навлек на себя 
гнев местных жителей, 
общественников и 
экологов. Последние 
намерены приостановить 
деятельность 
предприятия.

Дело в том, что сброс сточных 
вод отравляет жизнь населению, 
проживающему неподалеку от 
этого предприятия. Если ситуа-
ция не изменится, то вскоре земля 
здесь станет мертвой. 

По словам жителя улицы Горь-
кого Заинды Докаева, после того 
как на новом производстве при-
ступили к переработке вторсырья, 
в их округе стало нечем дышать. 
Небольшой водоем, образованный 
на месте, где когда-то шли под-
земные выработки, превратился 
в отстойник. И этой водой нельзя 
поить домашний скот.

- Несколько месяцев назад мы 
забили тревогу, что туда слива-
ют химикаты, - рассказывает он. 
- Обратились в областной Обще-
ственный совет, попросили разо-
браться. Они вмешались, однако 
на предприятии не ликвидирова-
ли последствия. Те химикаты, ко-
торые были сброшены в водоем, 

осели на дно. Но это же не решает 
назревающей экологической про-
блемы. Необходимо принимать 
конкретные меры, которые позво-
лят сохранить окружающую среду 
и не будут нам мешать. Мы с бра-
том живем в доме наших родите-
лей уже 63 года и никуда переез-
жать не собираемся. 

Стоит отметить, что после жа-
лобы карагандинцев в Обществен-
ный совет области вмешались 
представители департамента эко-
логии по Карагандинской области. 
В августе они провели внеплано-
вую проверку, взяли на экспертизу 
почву и воду в этом районе. Позд-
нее лабораторные исследования 
показали, что в пробах имеются 
остатки нефтепродуктов, взве-
шенных веществ, тяжелых метал-
лов и прочее. 

По словам заместителя руко-
водителя департамента экологии 
Дархана Исжанова, целлюлоз-
но-бумажному комбинату было 
выдано предписание устранить 
все нарушения. Они не имели пра-
ва делать сброс сточных вод на ре-
льеф местности, а в дальнейшем 
в водоем, образованный на месте 
шахтного поля. Для начала им вы-
писали штраф в размере 1,4 мил-
лиона тенге.

- К сожалению, по истечении 
двух месяцев предприятие не при-
няло никаких действенных мер по 
устранению проблемы, - конста-
тировал он. - Да, они прекратили 
сброс. Но не сделали так, как того 
требует законодательство, - полно-
стью не устранили последствия. В 

дальнейшем эта земля может быть 
непригодной для использования 
в сельском хозяйстве. Им нужно 
предусмотреть все таким образом, 
чтобы исключить любое попада-
ние отработанной жидкости в поч-
ву и грунтовые воды. Отстойник 
нужно забетонировать. Либо вос-
пользоваться другим техническим 
решением, чтобы замкнуть про-
цесс и не причинять негативного 
воздействия на окружающую сре-
ду. Мы подали иск в суд и будем 
ходатайствовать, чтобы приняли 
решение о приостановлении их 
деятельности. 

В свою очередь генеральный 
директор ТОО «Карагандинский 
целлюлозно-бумажный комбинат» 

Вадим Гороховский поясняет, что 
они приняли временные меры. В 
частности, перестали использо-
вать котлован оборотной воды и 
прекратили все сбросы.

- Сейчас готовится проек-
тно-сметная документация по ре-
культивации земли и ликвидации 
котлована, - пояснил он. - Реали-
зация проекта требует времени 
и затрат. Вскоре наступит зима, 
и вести какие-либо работы не 
представляется возможным. Их 
планируем начать весной будуще-
го года. А уже к лету полностью 
благоустроим территорию. Пока в 
тестовом режиме перерабатываем 
около 500-700 тонн макулатуры 
в месяц. На производство одной 
тонны бумаги уходит 25-30 тонн 
воды. Мы думали, что нам хва-
тит тех емкостей, которые есть 
на территории, но оказалось, что 
этого количества недостаточно. 

Поэтому вырыли котлован на ули-
це, чтобы туда сливать воду, а по-
том вновь ее использовать. Но не 
знали, что это нужно официально 
оформить и получить разрешение. 
Когда департамент экологии нам 
выдал предписание, мы сразу при-
ступили к его выполнению. Более 
того, уплатили штраф за то, что 
самовольно вырыли котлован, тем 
самым нарушив экологическое за-
конодательство. Сейчас за терри-
торию завода ничего не вытекает. 

Как отметила представитель Об-
щественного совета Карагандин-
ской области Гульнара Курбанбае-
ва, если бы экологи не вмешались 
и на предприятии не провели про-
верку, то последствия были бы на-
много печальнее.

- Установлено, что на комбина-
те недоработали технологический 
процесс, и это привело к разби-
рательствам, - говорит она. - Мы 

убедились, что сейчас ситуация 
изменилась. Отработанная излиш-
няя жидкость уходит в сточный 
водозаборник и увозится на водо-
возах. Так что экологических про-
блем от этого предприятия даль-
ше быть не должно. Этот вопрос 
будем держать на контроле до тех 
пор, пока полностью не будут вы-
полнены все требования департа-
мента экологии.

Однако остается еще одна про-
блема, которую пока не могут ре-
шить общественники. 

Местные жители пожаловались, 
что неподалеку от шахты имени 
Т. Кузембаева работают «черные 
копатели». В поисках металлоло-
ма экскаваторами перекопали поч-
ти всю территорию. Раскопки ве-
дутся в месте просадки земли, где 
раньше были шахтные выработки. 
Это приводит к выбросу метана в 
атмосферу, что небезопасно.

К тому же на этой территории 
жители улицы Горького пасут 
скот, которому тоже угрожает 
опасность. У братьев Докаевых 
пропала корова. Ее долго искали, 
думали, что украли. Оказалось, 
она упала и погибла в одном из 
котлованов, оставленном копате-
лями. Ущерб предъявить некому.

Как отметила представитель об-
ластного Общественного совета 
Наталья Вшивцева, эта земля при-
надлежит городу. И работать здесь 
без соответствующего разрешения 
никто не имеет права.

- Чтобы разобраться в ситуации, 
в июне мы проводили заседание 
Общественного совета, после чего 
писали письма в акимат Октябрь-
ского района и акиму Караганды, 
- рассказывает она. - Но, к сожа-
лению, до сих пор никакого отве-
та не получили. Хотя уже должны 
принять какое-то решение, чтобы 
в дальнейшем избежать экологи-
ческих проблем. 

Фото автора

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ

Котлован
Последствия могут быть печальными

ЛАБОРАТОРНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ 
ПОКАЗАЛИ, 
ЧТО В ПРОБАХ 
ИМЕЮТСЯ ОСТАТКИ 
НЕФТЕПРОДУКТОВ, 
ТЯЖЕЛЫХ МЕТАЛЛОВ.

«Вызов» принят
 СТР. 1

В РАМКАХ ПРОЕКТА ИССЛЕДОВАТЕЛИ 
ПОБЫВАЛИ И В ПОСЕЛКЕ БАЙКОНУР 
УЛЫТАУСКОГО РАЙОНА. СЧИТАЕТСЯ, 
ЧТО ЗДЕСЬ РАСПОЛАГАЛСЯ ФЕЙКОВЫЙ 
КОСМОДРОМ, ОТВЛЕКАЮЩИЙ ВНИМАНИЕ 
ЗАПАДНЫХ СПЕЦСЛУЖБ ОТ НАСТОЯЩЕГО.

СОГЛАСНО РАБОЧЕЙ ВЕРСИИ ПРОЕКТА, ЧЕТЫРЕ 
ГОРОДА КАЗАХСТАНА НАПРЯМУЮ СВЯЗАНЫ 
С КОСМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ - ЭТО 
КЫЗЫЛОРДА, ЖЕЗКАЗГАН, КАРАГАНДА И АРКАЛЫК. 
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Центр медицины катастроф яв-
ляется неотъемлемой частью си-
стемы органов гражданской защи-
ты, вносящей неоценимый вклад 
в спасение человеческих жизней, 
рассказывает руководитель Кара-
гандинского филиала ЦМК Куат 
Хайдаров. Организация оснащена 
современным медицинским обо-
рудованием, специальной аппара-
турой, санитарным транспортом 
для оказания экстренной квалифи-
цированной медицинской помощи 
пострадавшим при ЧС природ-
ного и техногенного характера. 
Личный состав укомплектован 
квалифицированными кадрами. 
Весь медицинский состав имеет 
первую и высшую квалификаци-
онные категории.

- Как известно, Карагандинская 
область является центральным до-
рожным узлом Казахстана. Общая 
протяженность автомобильных 
дорог составляет 8838 км, из них 
республиканского значения - 2872 
км. На самых аварийных участках 
функционируют 7 трассовых ме-
дико-спасательных пунктов, ко-
торые осуществляют экстренную 
медико-спасательную помощь 
при ДТП, а также обратившимся 
транзитным пассажирам и води-
телям. Часто автодорожные ава-
рии требуют слаженной работы 
медиков со спасателями - извлечь 
пострадавшего из искореженной 
машины, не навредив. Для этого 
спецмашины трассовых пунктов 
оборудованы всем необходимым, 
а бригады - специалистами-спаса-
телями. За время работы сотруд-
никами трассовых пунктов спа-
сены сотни человеческих жизней, 
- отмечает он.

Эти мини-базы расположены 
на наиболее аварийно опасных 
участках - в Осакаровском, Кар-
каралинском, Шетском районах, 
вблизи Балхаша и Жезказгана. 
Сотрудники здесь дежурят вахто-
вым методом - по 15 дней. Брига-
ды трассовых пунктов оснащены 
уникальным медико-спасатель-
ным реанимобилем. Таких автомо-
билей в Казахстане больше нигде 

нет, ведь сделаны они специально 
по техническому заданию Центра 
медицины катастроф. А имею-
щийся набор оборудования помо-
жет справиться с любой задачей 

- от ингаляции до реанимации. 
Снаружи - отсек со спасательным 
оборудованием: гидравлическими 
ножницами, моторезами и тому 
подобным. Специалисты, прибыв-
шие на таком автомобиле, могут в 
течение нескольких минут извлечь 
пострадавших практически из лю-
бой искореженной машины.

У сотрудников Центра меди-
цины катастроф нет выходных и 
праздников. Время их готовности к 
выезду на аварии, пожары, дорож-
но-транспортные происшествия 

и другие чрезвычайные ситуации 
составляет от трех до пяти минут. 
В состав бригад входят професси-
ональные спасатели, врачи, фельд-
шеры и водители-санитары.

Значение Центра медицины 
катастроф трудно переоценить. 
Ведь именно работники ЦМК 
оказывают медицинскую помощь 
населению, пострадавшему при 
авариях, катастрофах, стихийных 
бедствиях и других чрезвычайных 
ситуациях. Будь то массовое ДТП, 
пожар или взрыв, это всегда жерт-
вы, и первой на помощь прихо-
дит служба медицины катастроф. 
Сотрудники Центра медицины 

катастроф вызволяют из заносов 
водителей и пассажиров, оказы-
вают необходимую медицинскую 
помощь, доставляют тяжелоболь-
ных и пострадавших граждан в 
лечебные учреждения, даже при-
нимают роды.

Медицину катастроф часто пу-
тают со скорой помощью, но это 
не так. Врач «скорой» нацелен на 
оказание медицинской помощи 
пострадавшим, и это его функция. 
Врач медицины катастроф - это 
прежде всего организатор и коор-
динатор. Он должен обобщить ин-
формацию о характере ЧС, числе 
пострадавших и тяжести их состо-
яния, немедленно информировать 
оперативный штаб, чтобы сделать 
прогноз создавшейся ситуации, 
определить необходимые силы и 
средства. Врач медицины ката-
строф на границе очага ЧС при-
нимает руководство всеми меди-
цинскими силами, обеспечивая в 
том числе безопасность персонала 
бригад, определяя места приема и 
сортировки пострадавших.

- Наши сотрудники постоянно 
сталкиваются с ситуациями, когда 
нельзя ждать и медлить, необходи-
мо срочно оказать помощь, чтобы 
спасти чью-то жизнь. Спасатели 
трассовых пунктов обучены на-
выкам работы со специальным 
оборудованием для извлечения 
пострадавших из поврежденной 
машины. Конечно, должны быть 
отличная физическая подготов-
ка, крепкое здоровье, устойчивая 
нервная система. Прежде всего 
претендент проходит психологи-
ческое тестирование, в ходе кото-
рого нужно показать способность 
выполнять сложные задания в 
условиях стресса, недостатка вре-
мени, действия различных отвле-
кающих факторов. Необходимо 
помнить правила оказания первой 
медицинской помощи, представ-
лять, как эвакуировать людей в 
различных условиях, уметь пра-
вильно извлекать пострадавших из 
аварийного транспорта, знать, как 
обращаться с профессиональным 
оборудованием. Человек, желаю-
щий освоить данную профессию, 
должен иметь твердый характер, 
силу воли, ответственность, ак-
куратность, четкую координацию 
движений, быстроту реакций, - го-
ворит К. Хайдаров.

Экстренным медикам часто при-
ходится сталкиваться с нестандарт-
ными ситуациями. К примеру, в 
феврале 2019 года в ЦМК от опе-
ративного дежурного поступила 
информация о поломке пассажир-
ского поезда «Тальго» сообщением 
«Астана - Кызылорда» - выясни-

лось, что замерзла трубка пневма-
тического баллона. Поломка прои-
зошла на станции Айса Шетского 
района. Всего в поезде находились 
274 пассажира, включая детей. Бри-
гада ЦМК незамедлительно стар-
товала - выезд был зафиксирован в 
10.40, а уже через пять-шесть минут 
медики прибыли на место проис-
шествия. Экстренная помощь была 
оказана трем женщинам, которым 
был поставлен диагноз артериаль-
ная гипертензия. А вскоре пассажи-
ры были благополучно отправлены 
в Караганду.

Два года назад вблизи област-
ного центра на землю рухнул лег-
комоторный самолет «FK 14 По-

ларис». Медики мчались быстро 
- в районе поселка Курылыс сани-
тарный автомобиль обогнал три 
пожарные машины, которые го-
товились заняться поиском места 
крушения. Ситуация осложнялась 
тем, что предстояло обследовать 
большую территорию в условиях 
бездорожья. Упавший летатель-
ный аппарат был успешно найден, 
здесь же, среди обломков, были 
обнаружены трупы инструктора 
и пилота. Врачи установили, что 
смерть наступила почти мгновен-
но...

- Несмотря на быстро меня-
ющиеся условия современной 
жизни, наша главная задача оста-
ется прежней - спасение жизни и 
сохранение здоровья населения, 
снижение инвалидности и смерт-
ности людей при ЧС. В заключе-
ние хочется напомнить, что найти 
медиков-спасателей просто. В слу-
чае угрозы здоровью или жизни 
людей, когда счет идет на минуты, 
достаточно набрать единый номер 
службы спасения «112», - говорит 
Куат Хайдаров.

НА ПЕРЕДОВОЙ

Медлить нельзя
Как спасают жизни «экстренные» медики
Фархат КИНЖИТАЕВ

Чтобы собраться на выезд, сотрудникам Карагандинского филиала Центра медицины 
катастроф по нормативу дается всего три минуты. Служба была создана для оперативного 
реагирования на возникающие чрезвычайные ситуации. С 2011 года в нашей области 
работниками ЦМК совершено более 5500 выездов на ликвидацию ЧС, спасено более 8,5 
тысячи человек, оказана медпомощь 7800 пострадавшим.

ЦЕНТР ОСНАЩЕН СОВРЕМЕННЫМ 
МЕДИЦИНСКИМ ОБОРУДОВАНИЕМ, 
СПЕЦИАЛЬНОЙ АППАРАТУРОЙ, 
САНИТАРНЫМ ТРАНСПОРТОМ 
ДЛЯ ОКАЗАНИЯ ЭКСТРЕННОЙ 
КВАЛИФИЦИРОВАННОЙ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ ПРИ ЧС 
ПРИРОДНОГО И ТЕХНОГЕННОГО 
ХАРАКТЕРА. 

ЧАСТО АВТОДОРОЖНЫЕ 
АВАРИИ ТРЕБУЮТ 
СЛАЖЕННОЙ 
РАБОТЫ МЕДИКОВ 
СО СПАСАТЕЛЯМИ 
- ИЗВЛЕЧЬ 
ПОСТРАДАВШЕГО 
ИЗ ИСКОРЕЖЕННОЙ 
МАШИНЫ, НЕ 
НАВРЕДИВ.

У СОТРУДНИКОВ ЦЕНТРА МЕДИЦИНЫ КАТАСТРОФ 
НЕТ ВЫХОДНЫХ И ПРАЗДНИКОВ. ВРЕМЯ ИХ 
ГОТОВНОСТИ К ВЫЕЗДУ НА АВАРИИ, ПОЖАРЫ, 
ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНЫЕ ПРОИСШЕСТВИЯ И 
ДРУГИЕ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ СИТУАЦИИ СОСТАВЛЯЕТ ОТ 
ТРЕХ ДО ПЯТИ МИНУТ. 



6 № 116 (22809) 19 октября 2021 года, вторникwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Торжественное мероприятие по по-
воду круглой даты планировалось еще 
в июне, но в силу определенных при-
чин несколько раз переносилось. И вот 
день Х настал - 14 октября в модерни-
зированном читальном зале прошел 
праздничный вечер «Мерейтой мерейді 
өсіреді». Роль ведущего на себя взяла 
руководитель отдела Балжан Оспан-
кулова. Сказать, что она волновалась, 
- значит, ничего не сказать. Но торже-
ственность момента того стоила. 

Гостей было немного. Но это были 
самые давние и верные друзья библи-
отеки - артисты Концертного объедине-

ния им. К. Байжанова, преподаватели 
колледжа искусств им. Таттимбета и 
детской музыкальной школы № 1, пред-
ставители областного центра народного 
творчества, музеев. А также заслужен-
ная артистка Казахстана Гайни Болта-
ева, руководитель областного филиала 
Союза композиторов Казахстана Ма-
рат Сутюшев, член Союза художников 
Олег Дроздов, поэты и писатели, одни 
из первых членов творческого центра 
«Жыр-Жауһар», основанного библио-
текой 15 лет назад. 

Полвека - солидный срок, особенно 
когда речь идет о высоком искусстве 

и творчестве. Рассказывая об истории 
отдела, Балжан Зейнеловна отметила, 
что в 70-е годы прошлого века вопро-
сы эстетического воспитания населе-
ния получили такую актуальность, что 
были выдвинуты в постановлениях 
партии и правительства. Именно с этой 
целью и был создан специализирован-
ный отдел, основными направлениями 
которого стали работа с творческой 
интеллигенцией, пропаганда эстетиче-
ских знаний среди массового читателя. 

И с первых дней существования 
были установлены тесные контакты 

с театрами, художественной школой, 
филармонией, музеями, творческими 
союзами и прочими. Уже к концу 1972 
года фонд отдела насчитывал 8 тысяч 
экземпляров, в том числе 1,5 тысячи 
нот, свыше 200 грамзаписей. Сейчас 
это более 30 тысяч изданий, сборников, 
репродукций, больше 10 тысяч нотных 
альбомов. Огромный вклад в это внес-
ла Людмила Карпунина, долгие годы 
возглавлявшая отдел. Она пришла в би-
блиотеку молодым специалистом после 
окончания Карагандинского культпро-
светучилища в 1972 году, и это ее един-
ственная запись в трудовой книжке. 

- Это достойный областного уровня 
фонд. Его формирование - серьезный 
коллективный труд, который, возмож-
но, не был бы столь эффективным без 
нашей дружбы с творческой интелли-
генцией. Раньше библиотеки комплек-
товались с помощью тематических 
планов издательств, и во многих во-
просах мы испытывали неуверенность. 
Наш отдел делал первые шаги в этом 
направлении. И в этом нам помогали 
специалисты - художники, режиссеры 
и актеры, музыковеды, преподаватели 
спецдисциплин в училищах. А для нас 
было важной задачей развернуть ка-
ждую книгу лицом к человеку, - отме-
тила Людмила Сергеевна. 

В свою очередь, как рассказал Марат 
Сутюшев, он, будучи еще студентом му-
зыкального училища, а затем и консер-
ватории, довольно часто пользовался ус-
лугами отдела литературы по искусству: 

- Людмила Сергеевна, хочу обратить-
ся к вам со словами глубокой благодар-
ности. В том, чего мне удалось достичь, 
немалая доля вашего труда. Вы как че-
ловек и специалист в свое время оказа-
ли мне большую помощь, и это я буду 
ценить всегда. А сегодня хочу пожелать 
всем сотрудникам здоровья. Это самое 
главное в наше время. Берегите себя и 
свою работу. 

Какой же юбилей без подарков? Са-
мые маленькие друзья библиотеки 
подготовили музыкальные номера. А 
по мере выступления гостей на столе 
рядом с букетами цветов росла стопка 
благодарственных писем, поздрави-
тельных адресов и, конечно же, печат-
ных изданий по культуре и искусству. 
Например, Гайни Болтаева преподнес-
ла в дар свой сборник переложений для 
ансамбля кобызистов. 

ЮБИЛЕИ

В кругу друзей
Здесь начинается путь в мир творчества

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Не одно поколение карагандинских художников, артистов и музыкантов, искусствоведов и преподавателей 
творческих дисциплин выросло на фондах отдела литературы по искусству областной универсальной 
научной библиотеки им. Н.В. Гоголя, который в этом году празднует 50-летний юбилей. 

Учащиеся средних 
классов состязались 
в отборочном этапе 
Национальной 
школьной спортивной 
лиги.

Во всех общеобразовательных учреждени-
ях страны провели соревнования по 10 видам 
спорта - баскетболу, волейболу, гандболу, фут-
болу, футзалу, асық ату, бес асық, президент-
ским тестам, настольному теннису, тоғызқұма-
лақ. 

В этом году Национальная лига проводится 
в честь 30-летия Независимости РК. Соревно-
вания разбиты на несколько этапов. И только 
лучшие команды смогут претендовать на глав-
ные призы.

Как отметили министр образования и нау-
ки РК Асхат Аймагамбетов, а также министр 
культуры и спорта РК Актоты Раимкулова, 
они и дальше будут поддерживать проведение 
школьных и студенческих спортивных лиг. Бо-
лее того, в рамках развития массовых видов 
спорта намерены увеличить количество спор-
тивных секций. 

- Для реализации поставленных задач 
МОН внес предложения в разрабатываемые 
типовые проекты школ, которые предусма-
тривают увеличение количества спортзалов 
в зависимости от количества школьников, 
- сказал глава ведомства. - Охват детей сек-
циями зависит и от их наставников в спор-
те. Поэтому учителям физической культуры, 
которые ведут спортивные секции, будут вы-
плачиваться ежемесячные дополнительные 
денежные средства. 

Состязания по бес асық и асық ату прошли 
и среди учащихся Карагандинского региона. В 
них приняли участие 18 команд.

Наилучший результат среди девочек показа-
ли представительницы Шетского района. Вто-
рое и третье места разделили школьницы из 
Бухаржырауского и Нуринского районов. 

У мальчиков в лидеры выбилась команда 
Караганды. Серебряными призерами стали 
учащиеся из Бухаржырауского района. Тройку 
сильнейших замкнули школьники из Балхаша.

И только два победителя смогут продолжить 
борьбу по бес асық и асық ату на республикан-
ском уровне.

Соб. инф.

Больше 
чемпионов

ГОСТЕЙ БЫЛО НЕМНОГО. 
НО ЭТО БЫЛИ САМЫЕ 
ДАВНИЕ И ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ 
БИБЛИОТЕКИ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В селе Кайнар 
Нуринского района 
восстановлен памятник 
участнику войны в 
Афганистане Марату 
Кулмаханову, который, 
проявив мужество и 
отвагу, погиб в августе 
1988 года.

Наш соотечественник родил-
ся в Южно-Казахстанской об-
ласти, затем в 1972 году семья 
Кулмахановых переехала жить в 
Алма-Ату. Марат учился в сред-
ней школе № 12, которая носит 
имя Шокана Валиханова. После 
ее окончания парень поступил 
в медицинский институт Кара-
ганды на санитарно-гигиениче-
ский факультет, учился хорошо 
и прилежно, был примером для 
других студентов. Летом 1986 
года Марат, будучи комисса-
ром студенческого стройотряда, 
принимал активное участие в 
строительстве нескольких жи-
лых домов в совхозе «Щерба-
ковский» (ныне село Кайнар) 
Нуринского района Караган-
динской области. В настоящее 
время эта улица носит имя М. 
Кулмаханова. 

Осенью этого же года он был 
призван в армию, на протяже-
нии полугода проходил службу 
в городе Нахабино Московской 
области, учился на сапера. Затем 
был направлен в Афганистан в 
должности заместителя коман-
дира взвода 2088-го отдельного 

инженерного батальона 45-го ин-
женерно-саперного полка.

За это время Марат зареко-
мендовал себя смелым, му-
жественным, дисциплини-
рованным воином, хорошим 
младшим командиром. При-
нимал участие в нескольких 
операциях по разгрому и лик-
видации бандформирований 
мятежников. Был награжден 
медалью «За Отвагу» и орде-
ном Красной Звезды.

16 августа 1988 года при со-
провождении колонны боевой 
техники 103-й дивизии ВДВ в 
районе населенного пункта Кун-
дуз отряд разминирования до-
роги, которым командовал сер-
жант Марат Кулмаханов, попал 
в засаду и подвергся сильному 
обстрелу. Быстро ориентируясь 
в сложной боевой обстановке, 
рискуя жизнью, сержант Кул-
маханов умело организовал 
отражение нападения, а затем 
руководил личным составом до 
подхода помощи. В этом нерав-
ном бою наш земляк был смер-
тельно ранен, но, даже теряя 
сознание от боли, продолжал 
стрелять. После подхода основ-
ных сил Марат был эвакуиро-
ван, на пороге в госпиталь умер 
от полученных ран.

За этот подвиг Марат Кулма-
ханов был посмертно награжден 
орденом Боевого Красного Зна-
мени. Его родители, Турганбек 
Кулмаханович и Гульбала Умир-
таевна, до сих пор проживают в 
Алматы.

Первоначально маленький 

памятник в совхозе «Щербаков-
ский» Марату поставили его со-
курсники из мединститута, но со 
временем он порядком обветшал. 
И вот недавно ветераны войны в 
Афганистане Талгат Жакашев, 
Айтпай Жуматаев, Сергали Ток-
табеков, Кайрат Тынымбаев ре-
шили обновить мемориал. Идею 
горячо поддержал председатель 
Карагандинского областного об-
щества ветеранов и инвалидов 
войны в Афганистане «Арда-
гер» Талгат Хасенов. Автором 
проекта выступил заслуженный 
скульптор РК Игорь Баграмов, а 
спонсором стал директор ТОО 
«Кайнар» Сеитжапар Ныгиме-
тов, который оплатил всю стои-
мость работ и поминальный обед 
для гостей.

К сожалению, родители не 
смогли приехать на открытие 
памятника в силу возраста, но 
почтить память погибшего прие-
хал его брат Бахытжан, который 
выразил всем собравшимся сер-
дечную благодарность за то, что 
они не забывают события той 
грозной эпохи.

Нуринский район

ПАМЯТЬ

Нуринцы - герою

НЕДАВНО 
ВЕТЕРАНЫ ВОЙНЫ 
В АФГАНИСТАНЕ 
ТАЛГАТ ЖАКАШЕВ, 
АЙТПАЙ ЖУМАТАЕВ, 
СЕРГАЛИ ТОКТАБЕКОВ, 
КАЙРАТ ТЫНЫМБАЕВ 
РЕШИЛИ ОБНОВИТЬ 
МЕМОРИАЛ.

В рамках этой даты библио-
тека провела республиканскую 
онлайн-корференцию «Арқа-
ның ардақты ақсақалы». В ее 
работе приняли участие член 
Союза журналистов Казахста-
на, кавалер ордена «Құрмет», 
жайыковед Еркин Дауешов, дея-
тель культуры РК, заслуженный 
журналист Суюндук Жанысбай, 
руководитель отдела комплекто-
вания Национального архивно-
го фонда РК Государственного 
архива Карагандинской области 
Сауле Абикенова и многие дру-
гие. 

Цель встречи - освещение ме-
мориальной деятельности библи-
отеки как института увековечения 
памяти Жайыка Бектурова, про-
паганда жизни и творческого на-
следия писателя, ознакомление с 
коллекцией редких и ценных книг 
из фонда кабинета-музея. А также 
воспитание у молодежи чувства 
патриотизма, интернационализма, 
толерантности, уважения к про-
шлому своей страны, любви к род-
ному краю.

Как было отмечено в ходе 
встречи, Жайык Бектуров всю 
свою жизнь посвятил борьбе за 
живое, действенное слово. Он 
был автором многочисленных 
очерков о видных общественных 
деятелях, представителях казах-
ской интеллигенции, репресси-
рованных в 30-40-е годы, описал 
арест и последние дни Сакена 
Сейфуллина. 

- По сути, его творчество - под-
линный героизм. Он внес неоце-
нимый вклад в историю страны, 
восстановив историческую прав-
ду о многих деятелях культуры и 
науки Казахстана и не только. За 
что и пострадал, выдержав в ла-
герях НКВД СССР 8 тяжелейших 

лет, - подчеркнула руководитель 
сектора редких книг, рукописей и 
музейных экспонатов библиотеки 
Жулдыз Катаева, одна из модера-
торов конференции. 

В мае 1942 года Жайык Каге-
нович был арестован, заочным 
решением особого совещания 
НКВД СССР осужден по ст. 58 
УК РСФСР на 10 лет лишения 
свободы и сослан в Ивдельлаг 
Свердловской области. Ложное 
обвинение решением Президиу-
ма Верховного суда КазССР было 
снято с него только в 1955 году, а 
окончательно реабилитирован он 
был  в 1989 году.

Кабинет-музей - особое место. 
Здесь собрана уникальная кол-
лекция, в числе которой - личные 
вещи писателя, поздравительные 
адреса, награды, дневники, печат-
ная машинка, письменный стол, 
рукописи и шкаф, в котором они 
хранились. 

Особую ценность представля-
ет его личная библиотека. Всю 
свою жизнь Жайык Кагенович 
посвятил литературному труду. 
Им собрана уникальная коллек-
ция книг - более 4 тысяч изда-
ний, из которых свыше 500 - на 
казахском языке. В их числе есть 
очень редкие и ценные - кни-
ги, выходившие в свет в годы 
Великой Отечественной войны 
малым тиражом, миниатюрные. 
Малотиражные произведения 
Мухтара Ауэзова, Ильяса Жан-
сугурова, Ильяса Есенбердина, 
Сабита Муканова, Габита Му-
срепова. 

Ветерану карагандинской 

журналистики Суюндуку Жа-
нысбаю посчастливилось об-
щаться с Ж. Бектуровым, бывать 
у него дома. 

- Однажды мне стало интерес-
но, о каких редких изданиях идет 
речь. Как оказалось, у него хра-
нились такие книги, как «Россия. 
Полное географическое описание 
нашего Отечества» под редакци-
ей Семенова-Тян-Шанского 1913 
года, «Описание Западной Сиби-
ри» Завалишина 1862 года, - рас-
сказал он. 

Государственный архив Кара-
гандинской области, учитывая зна-
чение личности и большой вклад 
Жайыка Кагеновича в развитие 
литературы, истории, публицисти-
ки, включил его в список лиц, до-
кументы которых подлежат госу-
дарственному хранению. А после 
смерти его вдова Жаукен Жахина 
передала в хранилище его личные 
документы. По информации Сауле 
Абикеновой, это без малого 849 
дел, датируемых 1945-1997 года-
ми: стихотворения, очерки, рас-
сказы, повести. Они представлены 
в рукописном и машинописном 
вариантах:

- Ценно для архивистов и ис-
следователей то, что все они 
содержат авторские пометки и 
его автографы. Опись также со-
держит переписку Бектурова с 
известными литераторами, по-
этами, писателями, учеными, 
редакциями газет и журналов. 
Ему писали письма Сабит Му-
канов, Габит Мусрепов, Олжас 
Сулейменов, Касым Аманжо-
лов, Жубан Молдагалиев. В 
личном архиве хранятся по-
здравления, адресованные Аль-
кеем Маргуланом, Алимханом 
Ермековым и другими. Хочу 
сказать, что у нас в архиве по 
численности документов и вос-
требованности это самый боль-
шой личный фонд.

Что же касается его библиоте-
ки, она всегда доступна и открыта 
молодым карагандинцам. Кроме 
того, в кабинете-музее для чита-
телей организуются экскурсии, 
интересные встречи, презентации 
книг, конкурсы, конференции, 
круглые столы, вечера. В следу-
ющем году здесь пройдут III Бек-
туровские чтения, посвященные 
110-летию со дня рождения писа-
теля. 

Патриот слова
Он оставил после себя большое творческое наследие, 
включая коллекцию редких книг

Дарина ХАРИТОНОВА

Вот уже два десятка 
лет история областной 
юношеской библиотеки 
неразрывно связана 
с именем писателя, 
переводчика, журналиста 
и общественного деятеля 
Жайыка Бектурова. 
В декабре 2001 года в 
ее стенах был открыт 
мемориальный кабинет-
музей. 
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Адресная социальная помощь 
(далее - АСП) - это помощь  ма-
лообеспеченным семьям. Основ-
ной принцип назначения АСП 
- оказание помощи тем, кто дей-
ствительно в ней нуждается. 

Адресная социальная помощь 
- это государственная поддержка 
граждан, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, направлен-
ная на улучшение финансового 
положения малообеспеченных 
семей и стимулирование их ре-
сурсов для выхода из кризиса. В 
целях обеспечения справедливо-
сти и прозрачности АСП назна-
чается ежеквартально.

Пороговый критерий для на-
значения адресной социальной 
помощи малообеспеченным се-
мьям, в которых среднедушевой 
доход составляет менее 70% от 
прожиточного минимума (далее - 
ПМ) региона. На IV квартал 2021 
года его размер составляет 26926 
тенге (прожиточный минимум - 
38466 тенге).

Размер АСП для всех членов 
семьи определяется как разница 
между среднедушевым доходом 
и чертой бедности. 

Трудоспособные члены семьи, 
получающие АСП, должны при-
нимать участие в активных мерах 
занятости. Для их трудоустрой-
ства используются все механиз-
мы. Если трудоспособный член 
семьи отказывается от предло-
женной работы и мер содействия 
занятости, то выплата АСП будет 
прекращаться не только ему, но и 
всей семье. 

Малообеспеченные семьи 
получают гарантированный со-
циальный пакет для детей. К 
получателям данного пакета от-
носятся дети в возрасте от года 
до шести лет и дети 6-18 лет.

Пакеты различаются с учетом 
возраста детей и потребностей. 
Дети от года до шести лет раз в 
месяц получают продуктовые на-
боры (каши, молоко, макаронные 
изделия, растительное масло, пе-
ченье), раз в квартал - набор бы-
товой химии (зубная паста, сти-
ральный порошок, мыло, крем 
детский).

Для оформления и консульта-
ции по АСП заявитель обращает-
ся в КГУ «Центр занятости насе-
ления акимата г. Караганды» по 
адресу: пр. Б.-жырау, 51/4, тел.: 
996402, 996404. Оформить АСП 
в связи с карантином можно на 
сайте «электронного правитель-
ства» Egov.

По итогам 9 месяцев АСП 
назначена 1354 семьям (5355 
человек) на сумму 250,6 млн 
тенге. 710 человек трудоспо-
собного возраста вовлечены 
в активные меры занятости - 
трудоустроены на постоянные 
рабочие места 624 человека, 68 
человек направлены на обще-
ственные работы, 12 человек 
проходят курсы переподготов-
ки, 6 человек открыли соб-
ственное дело.

ГУ  «Отдел занятости 
и социальных программ 

г. Караганды»

ГОСУДАРСТВЕННАЯ АДРЕСНАЯ 
СОЦИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Ректорат и коллектив Карагандинского университета Казпотреб-
союза выражают глубокое соболезнование родным и близким в 
связи с невосполнимой утратой - кончиной инспектора высшего 
уровня квалификации службы студенческой документации департа-
мента академического развития 
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По словам директора турнира 
Сергея Щербакова, в новом тен-
нисном центре стартовали ква-
лификационные соревнования. И 
только лучшие восемь смогут про-
должить игру в основной сетке.

Среди казахстанских спор-
тсменок в одиночном разряде 
на кортах выступят Гозаль Ай-
нитдинова, Жибек Куламбаева, 

Екатерина Дмитриченко, Софья 
Чурсина, Мария Синицына, Дана 
Байдаулет.

Сразу после этого междуна-
родного турнира среди женщин 
начнется другой, не менее рей-
тинговый. Общий призовой фонд 
соревнований составит 50 тысяч 
долларов.

Соб. инф.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Дамы выходят на корт
Престижные первенства серии ITF W25 собрали 60 
спортсменок из 19 стран. В течение недели сильнейшие 
ракетки мира будут бороться за первое место и главный приз.

Начальный период первой госте-
вой встречи стартовал очень удач-
но для «желто-черных». Прямо на 
45-й секунде подопечные Леонида 
Тамбиева грамотно и умело вос-
пользовались численным преи-
муществом. Саян Данияр вывел 
«орлов» вперед. На этих позициях 
карагандинцы смогли удержаться. 
На перерыв команды ушли при 
счете 1:0 в пользу «Сарыарки».

Во втором периоде дружины 
результативной игрой болельщи-
ков не порадовали. Хотя моменты 
были как у одних, так и у других. 
Последние рубежи надежно защи-

щали голкиперы обеих команд. 
В начале заключительной трети 

матча, закрепившей успех кара-
гандинцев, после передачи Вла-
дислава Кулиева и Кирилла Поло-
хова дубль оформил Саян Данияр, 
удвоив преимущество нашего клу-
ба. Немногим позже Данила Лари-
онов укрепил отрыв своей коман-
ды. На 55-й минуте хозяева арены 
смогли провести одну шайбу. Но 
на большее спортсменов Петро-
павловска не хватило. На 59-й ми-
нуте Михаил Рахманов поставил 
точку в матче, поразив пустые во-
рота. Итог - 1:4 в нашу пользу. 

«Кулагер» - «Сарыарка» - 1:4 
(0:1, 0:0, 1:3)

0:1 - 00:45 - Данияр (Анохов-
ский, Рахманов) ГБ 

0:2 - 41:24 - Данияр (Кулиев, 
Полохов)

0:3 - 42:14 - Ларионов (Кожев-
ников)

1:3 - 54:40 - Власов (Наместни-
ков, Ахметов)

1:4 - 58:12 - Рахманов (Анохов-
ский, Грымзин) ПВ.

Первый период повторного мат-
ча запомнился многочисленными 
удалениями. Дисциплина явно 
«хромала». На 7-й минуте «орлы» 
были в численном большинстве и 
не растерялись. После передачи 
Александра Борисевича Эмиль 
Нургалиев вывел «желто-черных» 
вперед. А спустя минуту кара-
гандинцы, играя в формате 5 на 
3, укрепили свое преимущество. 
Шайба на счету все того же Саяна 
Данияра. К перерыву табло пока-
зывало 2:0 в пользу «Сарыарки».

Во второй двадцатиминутке рису-
нок игры особо не изменился. По-
допечные Леонида Тамбиева боль-
шую часть времени провели в зоне 
соперника. На 25-й минуте Михаил 

Рахманов поразил ворота соперни-
ка, увеличив отрыв. После у хозяев 
арены была хорошая возможность 
отыграть одну шайбу при игре в 
формате 5 на 3. Но своим шансом 
«Кулагер» не воспользовался. 

В заключительной трети матча 
порадовать своих болельщиков хок-
кеистам Петропавловска и Караган-
ды было нечем. Хотя предраспола-
гающие моменты были. Голкиперы 
команд на последнем рубеже дей-
ствовали безупречно. В пресс-служ-
бе клуба «Сарыарка» отдельно от-
метили игру Жакена Ибрагимова. В 
первом же матче нынешнего сезона 
молодой кипер «орлов» показал до-
стойный уровень и завершил игру 
«сухарем» - 3:0.

Следующие матчи карагандин-
ская ледовая дружина проведет в 
гостях против «Арлана» в Кокше-
тау. Игры пройдут 19 и 20 октября. 

«Кулагер» - «Сарыарка» - 0:3 
(0:2, 0:1, 0:0)

0:1 - 06:41 - Нургалиев (Бори-
севич) ГБ 

0:2 - 07:50 - Данияр (Борисе-
вич, Сиксна) ГБ 

0:3 - 24:23 - Рахманов (Анохов-
ский, Грымзин).

ХОККЕЙ

Ушли в отрыв
Валентин ШИПУНОВ

«Сарыарка» 15 и 16 октября провела очередные матчи 
в рамках Pro Hokei Ligasy. На этот раз в соперниках был 
«Кулагер» из Петропавловска. 
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В субботу завершился 
масштабный творческий смотр 
- I Республиканский фестиваль 
театров имени Аширбека 
Сыгая, посвященный 30-летию 
Независимости Казахстана. В 
областном центре в рамках 
насыщенной программы 
выступили коллективы из Нур-
Султана, Алматы, Караганды, 
Петропавловска, Шымкента, 
Костаная, Кокшетау, Семея, 
Павлодара, Талдыкоргана, Актау, 
Жезказгана.

- Здесь царила доброжелательная, празд-
ничная атмосфера, - поделилась вдова вы-
дающегося писателя, критика, переводчика, 
заслуженного деятеля искусств Казахской 
ССР, лауреата Государственной премии 
РК Аширбека Сыгая Куляш Сыгай. - Фе-
стиваль, организованный Карагандинским 
областным академическим казахским дра-
матическим театром имени С. Сейфуллина, 
прошел на высоком уровне. Впечатления 
остались очень хорошие. Я рада, что театр 
занялся организацией смотра и довел ее до 
конца в такое тяжелое время. В период все-
мирной пандемии это было совсем нелегко. 
А какие великолепные спектакли привезли 
гости в Караганду! И зрители, и жюри полу-
чили огромное удовольствие. И даже погода 
способствовала нам в этом. Здесь встрети-
лись коллеги из разных городов республи-
ки. Все мы соскучились по общению. От 
имени семьи выражаю благодарность ру-
ководству области и коллективу театра за 
проделанную работу. Спасибо Рымбале 
Омарбековой за ее настойчивость, когда мы 
еще пребывали в сомнениях - проводить 
фестиваль или нет. Мне понравились все 
представленные работы. И, конечно, осо-
бенно спектакли наших победителей. 

Ученица Аширбека Туребаевича, ди-
ректор Мангистауского областного му-
зыкально-драматического театра имени 

Н. Жантурина, режиссер Гульсина Мир-
галиева вспоминает:

- А. Сыгай преподавал нам в Казахской 
национальной академии искусств име-
ни Т. Жургенова. Он видел мои первые 
спектакли. И до самого ухода из жизни 
«вел» наш коллектив. Знаете, он был та-
ким уникальным человеком, знал каждый 
театр Казахстана, потенциал актеров, ре-
жиссеров, художников. Это личность и 
педагог. Он умел подобрать нужные сло-
ва, чтобы актер максимально раскрылся 
в постановке. В театральном сообществе 
он стал нашей частицей, был нам всем как 
отец. И когда его не стало, мне даже по-
казалась неинтересной режиссерская ра-
бота. Думала: «А кому я буду показывать 

свои спектакли?» Мы осиротели с уходом 
Аширбека Туребаевича.

И вот настало время подводить итоги 
фестиваля. Жюри во главе с кандидатом 
искусствоведения, доцентом Амангельды 
Муканом сделало нелегкий выбор. «Гран-
при» имени Аширбека Сыгая присудили 
Казахскому государственному академи-
ческому театру для детей и юношества 
имени Г. Мусрепова. Победу лауреату 
Государственной молодежной премии 
РК «Дарын», режиссеру Фархату Мол-
дагали принесла работа в новом жанре 
sounDrama «Құлагер». Это повесть о ве-
ликом казахском певце Ақан Серi. Вто-
рой «Гран-при», посвященный 30-летию 
Независимости, остался в Караганде. На-

града досталась областному Казахскому 
драматическому театру имени С. Сейфул-
лина за трагедию «Электра». Историче-
ский сюжет древнегреческой мифологии 
актуален и в наши дни, когда также про-
тивостоят друг другу добро и зло, правда 
и ложь. 

Первое место в конкурсной программе 
фестиваля завоевал Государственный театр 
кукол Алматы, где как «не трагедия» была 
заявлена поставленная всеми театрами 
мира пьеса - спектакль «Ромео & Джульет-
та» по мотивам произведения У. Шекспи-
ра. Режиссер Дина Жумабаева в кукольной 
интерпретации адресовала идеи классика 
молодежной аудитории. На втором месте 
- Шымкентский городской академический 

казахский драматический театр имени 
Ж. Шанина. И вновь на сцене - Шекспир. 
На этот раз гости показали трагикомедию 
«Qora Z». Третье место - у молодежного те-
атра «Дариға-ай» (Семей). Режиссер Гаухар 
Адай поставила психологическую драму 
«Трагедия чудес», ставшую синтезом нази-
даний Абая и цитат Мухтара Ауэзова.

Дину Жумабаеву наградили за лучшую 
режиссуру. В номинации «Лучший актер» 
отметили Абзала Ратбека из Мангиста-
уского театра. Лучшей актрисой смотра 
признали карагандинку Амиру Омарову 
за исполнение роли Электры. В номи-
нации «Лучшая сценография» победила 
постановка Талдыкорганского драмати-
ческого театра имени Б. Римовой «Си-
ротская доля». Это вторая работа Фархата 
Молдагали на фестивале. «Лучший актер-
ский ансамбль» - в спектакле «Навстречу 
мечте» Карагандинского государствен-
ного ордена Дружбы народов русского 
драматического театра имени К.С. Ста-
ниславского. За мужскую роль второго 
плана наградили Максима Михеева, сы-
гравшего отца Никиты в спектакле «Река 
Потудань» Акмолинского областного 
русского драматического театра. Лучшая 
актриса второго плана - Ажар Шакиржа-
нова из Государственного театра драмы и 
комедии имени А. Мамбетова. Номинация 
«Лучшая эпизодическая роль» - у Ерке-
жан Толеубек (Павлодарский областной 
казахский музыкально-драматический 
театр имени Ж. Аймауытова) и Олжаса 
Бекайдарова (Костанайский областной ка-
захский театр драмы имени И. Омарова).

Ученики Аширбека Сыгая учредили 
свой специальный приз. По решению по-
следователей критика его увезли в Шым-
кент актеры Академического казахского 
драматического театра имени Ж. Шанина.

Безусловно, для всех пятнадцати коллек-
тивов, участвовавших в первом республи-
канском фестивале и получивших соответ-
ствующие дипломы, этот смотр - источник 
вдохновения. Ведь Аширбек Сыгай не «уби-
вал» своей критикой, а, наоборот, поднимал. 
После его наставлений и выводов появля-
лось необратимое желание творить, чтобы 
приносить радость зрителям. Это и проде-
монстрировал карагандинский фестиваль. 

Светлана СБРОДОВА

Сразу две медали - 
золотую и серебряную 
- на турнире юношеской 
серии WTT мирового 
настольного тенниса 
в Омане завоевал 
Алан Курмангалиев. 
Ему удалось обойти 
сильнейших теннисистов в 
группе до 15 лет и занять 
вторую строчку среди 
17-летних спортсменов.

Как отметила его наставник 
Эльмира Алиева, являющаяся 
главным тренером сборной РК по 
настольному теннису, у караган-
динца повысились шансы войти в 
мировой ТОП-15.

Сейчас он занимает 19-ю строч-
ку среди мастеров малой ракетки, 
однако вскоре его рейтинг изме-
нится, и он передвинется на не-
сколько позиций вперед. 

- В старшей возрастной кате-
гории Алан уступил серебряно-
му призеру чемпионата Азии из 

Индии, - рассказала Э. Алиева. 
- Это довольно сильный и до-
стойный соперник. Их встреча 
была непростой. Первая партия 
прошла на балансе, затем ли-
дерство взял соперник, но наш 

спортсмен сумел сравнять счет, 
однако после в упорной борьбе 
все-таки проиграл. Просто не 
хватило опыта, ведь ему всего 
14 лет. К тому же он волновал-
ся, что привело к ошибкам. Но 

это исправимо. Зато в возраст-
ной категории до 15 лет Алан 
сумел показать настоящее ма-
стерство, уверенно обыграв всех 
своих соперников. Лишь в чет-
вертьфинале, где он встретился 
с иранским спортсменом, ему 
пришлось приложить все уси-
лия, чтобы лидировать. Также и 
в полуфинале пришлось доказы-
вать свое превосходство, так как 
он сразился с первой ракеткой 
Йемена. Сложный матч был и в 
финальном поединке. Но Алан 
оказался более стрессоустойчи-
вым и воспользовался ошибкой 
соперника. 

Сразу после Омана карагандин-
ский спортсмен Алан Курман-
галиев вылетел в Польшу. Там 
он примет участие в юношеском 
турнире, где за призовые места 
сразятся сильнейшие мастера 
малой ракетки всего мира. Его 
цель - попасть в число лучших, 
чтобы получить право выступить 
на юношеском чемпионате Азии, 
который состоится в Португалии 
в начале декабря.

21-летний голкипер перешел в стан «ор-
лов» в нынешнем межсезонье. До этого 
играл за столичный «Барыс», за «Снежных 
барсов» (молодежная команда «Барыса»), 
а также защищал честь Казахстана в элите 
молодежного чемпионата мира. Начало се-
зона Денис провел теперь уже в старом для 
себя шлеме, в котором преобладала симво-
лика экс-клуба. 

Сейчас ситуация исправлена, сооб-

щает пресс-служба команды. На но-
вом шлеме изображены орел и лого-
тип хоккейного клуба «Сарыарка». На 
передней части по традиции нанесены 
инициалы игрока, а на обратной сторо-
не - игровой номер, под которым Денис 
выступает в Караганде. С обновкой, 
голкипер!

Соб. инф.

Победный мяч
Валентин КОНСТАНТИНОВ

В домашнем матче 24 тура чемпионата Казахстана 
«Шахтер» одержал победу над «Каспием» из Актау со 
счетом 1:0. Единственный гол в игре, который принес столь 
радостную для карагандинских болельщиков победу, 
провел Идрис Умаев.

Желание творить УЧЕНИКИ АШИРБЕКА СЫГАЯ 
УЧРЕДИЛИ СВОЙ СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРИЗ. ПО РЕШЕНИЮ ПОСЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
КРИТИКА ЕГО УВЕЗЛИ В ШЫМКЕНТ 
АКТЕРЫ АКАДЕМИЧЕСКОГО 
КАЗАХСКОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ИМЕНИ Ж. ШАНИНА.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ ФУТБОЛ

С самого начала встречи, состо-
явшейся 16 октября на стадионе 
«Шахтер» в областном центре, 
гости дали понять, что настрое-
ны взять инициативу в свои руки 
и одолеть их будет нелегко. Они 
чаще атаковали, играли броско 
и эффектно, правда, ожидаемого 
результата эти попытки поразить 
наши ворота не принесли. 

В середине второго тайма «гор-
няки» прибавили темп и добились 
своего благодаря голу российско-
го нападающего Идриса Умаева. 
Это была третья попытка по-
разить ворота гостей, но, главное, 
удачная. Времени еще оставалось 
достаточно много, но ничего сде-
лать актаусцы не смогли. Хозяева 
играли гораздо продуктивнее на 
чужой половине поля. Одними из 
ключевых эпизодов матча стали 
две двойные замены тренера Ма-
гомеда Адиева. Коуч «горняков» 
«освежил» и центр обороны, и 
опорную зону и добавил креатива 
в атаке. В итоге перед заключи-
тельной пятнадцатиминуткой ка-
рагандинцы извлекли максимум 
пользы из своей позиции. Более 

того, «Шахтер» в контратаках мог 
бы забить и второй гол. Но шанс 
был упущен. 

Белорусский игрок «Каспия» 
Алексей Залеский провел на поле 
90 минут. Также весь поединок 
отыграл и защитник «Шахтера» 
Павел Назаренко. Белорус в на-
шей команде, Евгений Шикавка, 
вышел на замену на 86-й минуте. 
Если «Каспий» и дальше планиру-
ет так же проигрывать, то подопеч-
ные Срджана Благоевича, сербско-
го тренера, рискуют «упасть» во 
вторую десятку команд. У нас же 
есть надежда, что «Шахтер» смо-
жет финишировать повыше, на по-
зициях пятого-шестого места. 

Теперь у нашей команды стало 
30 очков. «Шахтер» закрепился в 
середине турнирной таблицы на 
восьмом месте, там же находится 
«Каспий» с 28 баллами (девятая 
строчка).

Следующую игру «горняки» 
проведут на выезде против коста-
найского «Тобола» 24 октября.

«Шахтер» - «Каспий» - 1:0 
(0:0).

Гол: Умаев 73 (1:0).

Доказал свое превосходство

ХОККЕЙ

Голкипер со шлемом
Страж ворот карагандинской ледовой дружины Денис Каратаев показал 
новую экипировку на сезон 2021-2022 годов Pro Hokei Ligasy. 


